
Оперативная реакция
   СИТ УАЦИЯ

Герман ПРИШВИН

Утро минувшей субботы оказа-
лось неспокойным для всех рос-
товчан, но особенно для жите-
лей дома № 34 в переулке Ерма-
ка, куда попали обломки дрона. 
Они пробили его кровлю.

Первое сообщение о проис-
шествии появилось в телеграм-
канале главы региона Юрия 
Слюсаря в 07:24. Он написал, 
что из-за падения обломков 
беспилотника в Железнодорож-
ном районе Ростова по адресу: 
переулок Ермака, 34, пробита 
кровля частного дома.

«К счастью, жильцы дома не 
пострадали. Для обезврежива-
ния упавших обломков вызвана 
группа взрывотехников», — 
уточнил Юрий Слюсарь.

Территория происшествия сра-
зу же была оцеплена. На место 
выехали не только спецслужбы, 
но и исполняющий обязанности 
главы городской администрации 
Александр Скрябин. По пору-
чению главы региона он на месте 
организовал работу, необходи-
мую для обеспечения безопас-
ности жителей пострадавшего и 
соседних домов.

Уже в 09:09 Александр Скря-
бин написал в своем телеграм-
канале о том, что побывал на 
месте происшествия, заслушав 
доклад главы Железнодорожного 
района Андрея Косенко.

«Поручил в случае необхо-
димости организовать теплые 
помещения и питание. В опера-
тивном порядке на месте про-
исшествия работают службы 
реагирования, отключен газ», — 
отметил и. о. главы администра-
ции города.

Власти просили ростовчан 
сохранять спокойствие. По 
данным съемочной группы 
телеканала «ДОН 24», кото-
рая работала в районе дома 
№ 34 в переулке Ермака, 
паники ни у кого не было. 
Журналисты выяснили, что 
в доме находился болеющий 
мальчик, который сильно 
испугался. Его временно 
приютили соседи.

В 14:18 городские власти 
сообщили о том, что взры-
вотехники закончили свою 
работу и сняли оцепление. 
Жителям дома № 34 верну-
ли газ.

Как рассказала коррес-
понденту «ДОН 24» соб-
ственница пострадавшего 
дома, сильнее всего по-
страдала ванная комната, 
но разрушения были и в 
другой части дома.

   ИННОВАЦИИ

Вера ВОЛОШИНОВА

Новочеркасская  компания 
занимается производством 
одежды. Утеплитель ее кур-
ток не горит, что важно 
при освоении углеводород-
ных запасов России.

Глава компании Александр 
Сироткин родом из Новочер-
касска, учился в ЮФУ, маги-
стратуру окончил в ДГТУ, а 
кандидатскую диссертацию 
защитил в Московском го-
сударственном техническом 
университете имени Н.Э. 
Баумана. Но потом вернул-
ся на малую родину и в 2007 
году возглавил компанию, где 
когда-то проходил практику, 
будучи студентом.

Когда тепло и безопасно
— Мы производим изделия с перо-

пуховым утеплителем и достаточно 
долго сотрудничаем с нефтегазо-
вым комплексом, — рассказывает 
Александр Сироткин. — И, понимая 
потребности наших партнеров, мы 
пришли к идее создания такого изде-
лия, который защитил бы человека 
на взрывопожароопасном объекте. 
Понятно, что если поверхность одеж-
ды огнезащитная, то нужен и утепли-
тель, который защищает от огня.

На самом деле такие утеплители 
существуют, но работать в «синтети-
ке» на морозе — это не самая лучшая 
идея. Значит, речь все-таки о пухе, 
который должен пройти соответству-
ющую обработку. С ним и начали 
шить куртки, которые отправились 
в Арктику (на фото). А, как известно, 
освоение ее недр — одно из нынеш-
них стратегических направлений 
развития России.

Взгляд со стороны
Однако все было не так про-

сто. Для развития производства 
курток с инновационным уте-
плителем требовались сред-
ства. И компания подала заявку 
на грант в Фонд содействия 
инноваций.

— В чем нам оказало помощь 
Агентство инноваций Ростов-
ской области, так это в том, что 
называется экспертным мне-
нием, — продолжает рассказ 
Александр Юрьевич. — Всегда 
находится нечто, что в нашем 
понимании просто и понятно, 
а для стороннего человека, не 
живущего этой темой, непонят-
но совсем. Вот нам и подсказа-
ли, где что-то усилить, где что-
то необходимо растолковать, а 
где и кое-что добавить. И вся 
эта помощь была на безвоз-
мездной основе.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Александр Скрябин,  
и. о. главы администрации  
Ростова-на-Дону

Музей Ростова  
объединит разные  
поколения горожан
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Марина Натальян,  
ростовский экскурсовод

На экскурсиях  
дома вызывают  
гораздо меньше интереса,  
чем людские судьбы
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Георгий Горшков, заместитель 
председателя правления банка

Ставки по кредитам  
останутся  
экстремально  
высокими

Татьяна Авдеева, глава 
благотворительного фонда

Увидев доноров,  Увидев доноров,  
я была готова  я была готова  

песок под  песок под  
их ногами  их ногами  
целовать,  целовать,  

ведь эти люди  ведь эти люди  
спасли моего  спасли моего  

ребенкаребенка
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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Красный Сулин (4)
Новочеркасск (4)
Миллерово (6)
Белая Калитва (7)
Константиновск (7)
Верхнедонской район (3)
Орловский район (4)

мир
Иран (4)
Египет (5)
Китай (5)
Украина (7)

страна
Старый Оскол (2)
Краснодарский край (3)
Санкт-Петербург (3)
Томск (6)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 1-е полугодие 2025  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам Великой Отественной войны,  
инвалидам, подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки  
на печатную  
версию газеты

на 1 месяц, 141,08 руб.
на 6 месяцев, 846,48 руб.

Фото из архива героя публикации

И в огонь  И в огонь  
и в водуи в воду

Во многом благодаря этой по-
мощи компания получила грант 
фонда по программе «Развитие- 
СОПР» (социально ориенти-
рованных проектов) в размере 
15 млн рублей, что и помогло 
отработать соответствующую 
технологию.

Нужны всем, но...
Сейчас «БВН инжениринг» 

активно сотрудничает с «Лукой-
лом», снабжая его сотрудников 
безопасной и теплой одеждой. 
Впереди — отраслевая сертифи-
кация в «Газпроме». Сложность 
этой отраслевой сертификации 
в том, что соответствующего 
стандарта на разработанный 
утеплитель просто нет. При-
шлось новочеркасцам такой 
стандарт создавать самим.

стр. 5

факт

Когда верстался номер,  
стало известно, что админи-
страция Железнодорожно-
го района помогла жителям 
восстановить дом. Об этом 
в своем телеграм-канале 
написал Александр Скрябин 
после специального сове-
щания в мэрии.
«Глава администрации  
Железнодорожного района 
находится на связи  
с собственником дома», — 
уточнил он.



новости

с Ириной
Варламовой

   АКЦЕНТЫ

Продукты дешевеют
Рынок продовольствия в России укрепляет-

ся и восстанавливается — продукты дешевеют 
после новогоднего бума.

Рис, пшено, свинина, яйца и морковь возглавили 
список подешевевших социально значимых продо-
вольственных товаров в крупных торговых сетях 
в январе 2025 года, показал мониторинг аналити-
ческого центра Ассоциации компаний розничной 
торговли.

Минимальные цены на рис и пшено в крупных 
торговых сетях в январе по сравнению с декабрем 
снизились на 4,5%, на свинину — на 3,1%. Также 
подешевели куриные яйца (–3%), морковь (–2,9%), 
соль (–2%) и сахар-песок (–0,9%). Незначительно 
снизилась стоимость сливочного масла (–0,2%) 
и свеклы (–0,1%). В целом по стране за этот же 
период, по данным Росстата, снизились цены на 
гречневую крупу (–1,6%), куриные яйца (–1,23%), 
баранину (–0,8%), хлеб и хлебобулочные изделия 
из пшеничной муки и морковь (–0,7%).

Заговорили о ресурсах
Основные запасы ценных природных ресурсов 

в Донбассе находятся на освобожденной Россией 
территории. Об этом заявил глава ДНР Денис 
Пушилин.

В первую очередь речь идет о литии и титане. 
Эти металлы, важные для промышленности и пере-
довых технологий, Вашингтон хочет вытребовать с 
Киева в качестве компенсации за военную помощь.

Но этот план рушится на корню — на подкон-
трольной Киеву территории остается меньшая 
часть залежей. Ресурсы Донбасса будут служить 
интересам региона и всей России. 

Бизнес для ветеранов
Для ветеранов СВО и членов их семей запу-

скают федеральный образовательный проект 
«СВОй бизнес».

Программа стартует в марте-апреле 2025 года. 
Главная цель — помочь ветеранам и их семьям 
адаптироваться к мирной жизни, развивая их пред-
принимательские навыки.

Помощь при открытии своего дела ветераны СВО 
уже сегодня получают благодаря специальным 
региональным программам. Например, по белго-
родскому проекту «Время СВОих героев» ветеран 
спецоперации Александр Бакланов из Старого 
Оскола воплотил свою давнюю мечту, приобрел 
на грант оборудование и планирует предоставлять 
работу другим ветеранам СВО.

Подготовил Александр Оленев

Не просто игрушки
На Дону проходит акция «Коробка храбрости». Все желающие могут 
передать игрушки для юных пациентов Центра по борьбе со СПИДом. 
Подарок, который ребенок может выбрать из «коробки храбрости», по-
могает ему не бояться, а медперсоналу — быстро и качественно делать 
свою работу.
— Недавно мы передали в педиатрический кабинет ростовского Цен-
тра по борьбе со СПИДом новую партию игрушек, товаров для творче-
ства и книг для «коробки храбрости». Очень благодарны за предостав-
ленные игрушки коллективам городской поликлиники № 1, городской 
больницы № 7 в Ростове-на-Дону, станции переливания крови, а так-
же Донскому волонтерскому центру, учащимся и сотрудникам школы 
№ 113 и других учебных заведений Ростова-на-Дону, — рассказал ме-
дицинский консультант Центра охраны здоровья и социального разви-
тия Роман Поликарпов.

Два юбилея разведчика  
Калуста Магояна
Заместитель губернатора Ростовской области Вадим 
 Артемов вручил юбилейную медаль «80 лет Победы» ве-
терану Великой Отечественной войны, разведчику Калу-
сту Христофоровичу Магояну. В День Победы, 9 мая этого 
года, Калуст Христофорович отметит вековой юбилей.
Также группа губернаторского контроля осмотрела объ-
екты, возведенные и благоустроенные благодаря нац-
проектам и финансовой помощи федерального и област-
ного бюджетов. В хуторе Ленинаван это Парк 80-летия 
Победы, где появились детская и спортивная площад-
ки, освещение, высажены деревья. Также было построено 
модульное здание начальной школы на 400 мест. 2
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СОБЫТИЯ

С дипломатическим 
опытом

Глава донского региона Юрий 
Слюсарь подписал указ о назна-
чении первым заместителем гу-
бернатора Алексея Господарева.

Он будет курировать вопросы 
экономического, инвестиционного 
развития региона, международно-
го и межрегионального сотрудни-
чества, имущественно-земельных 
отношений и торговой деятель-
ности.

Алексей Николаевич родился в 
1979 году в Белой Калитве, имеет 
образование в сфере международ-
ных отношений и экономики. Мно-
го лет он работал в различных ор-
ганах власти федерального уровня. 
В его ведении находились вопросы 
развития сельского хозяйства, про-
мышленности и энергетики стра-
ны. Кроме того, Алексей Господа-
рев работал на дипломатических 
должностях в МИД РФ. Отмечен 
медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени.

В первой 
аграрной тройке

Ростовская область вошла в 
топ-3 регионов общероссийско-
го рейтинга по производству 
основной сельхозпродукции за 
2024 год.

Несмотря на неблагоприятные 
погодные условия, на Дону было 
намолочено 11,6 млн т зерна и 
1,6 млн т подсолнечника. Всего 
сельхозпродукции произвели бо-
лее чем на 380 млрд рублей. По 
этому показателю Ростовская об-
ласть заняла второе место среди 
субъектов России.

Увеличился вылов рыбы, что 
позволяет донскому краю сохра-
нять лидирующие позиции в Юж-
ном федеральном округе. Индекс 
производства пищевых продуктов 
превысил 102%.

Донской регион сохранил за 
собой место лидера по объемам 
экспорта продукции АПК. За 
время реализации нацпроекта 
«Международная кооперация и 
экспорт» с 2019 года донской агро-
экспорт увеличился с 4,5 млрд до 
7,2 млрд долларов США в 2024 
году. В частности, в прошлом 
году экспорт из Ростовской об-
ласти составил приблизительно 
27 млн т. Доля нашего региона в 
общероссийском экспорте АПК 
— более 20%.

Правильное место
В Ростове состоялась первая 

встреча врио губернатора Рос-
товской области Юрия Слюсаря 
с представителями прессы.

Журналисты задавали вопро-
сы об обеспечении безопасности 
граждан, о развитии транспорта 
Ростова и агломерации, дорожной 
сети, ЖКХ, реализации инвест-
проектов, строительстве жилья, 
создании комфортной среды в 
городах и районах области. Юрий 
Слюсарь отметил, что Ростовская 
область обладает большим про-
мышленным потенциалом.

— У нас есть главное: люди, 
которые привыкли работать. И 
у нас есть вузы, которые готовят 
таких людей, а также отличное 
местоположение, которое имеет 
огромное значение для различ-
ных производств, — убежден 
Юрий Слюсарь.

С особым 
вниманием

Более 3000 ветеранов Великой 
Отечественной войны и при-
равненных к ним лиц смогут 
пройти диспансеризацию. Об 
этом рассказали на встрече с 
общественными ветеранскими 
организациями.

— 2025 год объявлен Годом за-
щитников Отечества. Также это 
год 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. Необхо-
димо уделить особое внимание 
сохранению исторической памяти 
и подвигам наших отцов и дедов, 
— отметил заместитель губерна-
тора Ростовской области Андрей 
Пучков.

На встрече также обсудили 
вопросы медицинского обслужи-
вания и социальной поддержки 
участников различных боевых 
действий, в том числе специаль-
ной военной операции.

Взять  
под защиту

   СОЦПОД ДЕРЖК А

Виктория Г ОЛОВКО

Самые разные темы, от на-
числения выплат, утери до-
кументов и необходимости 

полноценной социально-меди-
цинской реабилитации фронто-
виков до множества частных бо-
левых вопросов, были подняты 
во время большого общеобласт-
ного приема участников СВО 
и членов их семей.

Оперативно – в бюджет
Такую возможность для 

участников и ветеранов спец-
операции, а также для самых 
близких людей тех, кто бьется 
или погиб в зоне СВО, иниции-
ровал врио губернатора Юрий 
Слюсарь. Жительница Ново-
черкасска Надежда Казанцева, 
муж которой, командир танка, 
погиб в боях за город Попасная 
в ЛНР, высказала коллективную 
просьбу тех, кто потерял близ-
ких в зоне СВО и сейчас воспи-
тывает маленьких детей. Она 
попросила о частичной компен-
сации стоимости обучения на 
водительских курсах для членов 
семей погибших военнослужа-
щих, так как приходится возить 
детей в учебные и медучреж-
дения, самостоятельно решать 
множество бытовых вопросов. 
Юрий Слюсарь поддержал это 
обращение и поручил главе 

регионального минтруда Ирине 
Шуваловой подсчитать сумму, 
которая потребуется.

Был поднят и вопрос о том, 
что ветераны СВО нуждаются в 
лечении и протезировании зубов. 
Юрий Слюсарь поручил мини-
стерствам труда и здравоохране-
ния до 1 июня сформировать це-
лостные предложения, связанные 
с предоставлением таких новых 
видов поддержки, как компен-
сации для оплаты водительских 
курсов и зубопротезирования. 
Это позволит уже в июле внести 
соответствующие изменения в 
областной бюджет и предусмот-
реть финансирование.

Во главе угла оказалось и 
обращение матери погибшего 
бойца. Она пожаловалась, что 
сын похоронен на новом клад-
бище в Мясниковском районе, 
а добраться туда на обществен-
ном транспорте проблематично. 
Как проинформировала первый 
замглавы минтранса Инна Воло-
дина, с 1 марта проблема будет 
снята: Крымское АТП увеличит 
на этом маршруте количество ав-
тобусов и ежедневных рейсов.

Вопросы не в пустоту
В общей сложности во время 

общеобластного приема с вопро-
сами к органам власти обрати-
лись без малого 760 участников 
СВО и членов их семей.

— Я пришла, чтобы поднять 
вопрос более масштабной реаби-

литации участников СВО, в том 
числе тех, кто еще не демобили-
зован и после лечения рвется на 
передовую, кто получил тяжелые 
контузии, — рассказала «Моло-
ту» пришедшая на прием мать 
пятерых детей, руководитель 
межрегионального волонтерского 
движения «Вместе мы СИЛА» 
Ольга Карабейникова (силами 
этого движения с апреля 2022 
года помогают бойцам на фронте 
и госпиталям на первой линии. — 
Прим. ред.). — Например, людям 
с ампутациями полезны занятия 
в бассейне. У нашего волонтер-
ского движения есть программа 
реабилитации бойцов, у которых 
ампутированы конечности, мы 
ее опробовали, она бесплатная, 
готовы были бы в сотрудничестве 
с государством ее внедрять.

Что касается тематики обраще-
ний, она была различной.

— Вопросы, которые нам адре-
совали, в основном были связаны 
с получением выплат по ранению, 
с прохождением военно-врачеб-
ной комиссии, с розыском про-
павших без вести участников 
СВО, — поделился с «Молотом» 
Борис Сорокин, замруководителя 
филиала фонда «Защитники Оте-
чества» в Ростовской области.

«Все вопросы, поступившие 
в органы власти во время обще-
областного приема, возьмем на 
сопровождение и будем решать», 
— акцентировал в своем теле-
грам-канале Юрий Слюсарь.
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   На прием люди шли с самыми разными проблемами и жалобами

Передовица  
с передовой

врага, поддерживала веру 
в Победу и фиксировала 
хронику войны. Военко-
рам посвящена «Песн я 
военных корреспонден-
тов» на стихи Константина 
Симонова: «С «Лейкой» 
и блокнотом, а то и с пу-
леметом», — отметила 
директор Ростовского му-
зея краеведения Галина 
Куликова.

Уникальность выставки 
заключается в том, что на 
ней представлены архив-
ные материалы, храня-
щиеся у жителей Ростова. 
Татьяна Анатольевна Шо-
лохова, внучка писателя 
Шолохова-Синявского, и 
писательница Антонина 
Попова предоставили уни-
кальные экспонаты.

На одной из витрин вы-
ставлены книги военных 
ж у рна л ис т ов  Ви т а л и я 
Зак ру т к и на ,  А натол и я 
Калинина, Михаила Ан-
дриасова. Даже великий 
донской писатель Михаил 
Шолохов был военкором 
газет «Правда» и «Красная 
звезда» и писал прямо в 
номер с передовой.

Экспозиция будет от-
крыта до 28 июня.

   ВЫСТАВКИ

Александр ОЛЕНЕВ

В Музее русско-армянской 
дружбы (отдел Ростовского 
областного музея краеве-
дения) открылась выставка 
«Военкоры Победы», по-
священная 80-летию Побе-
ды в Великой Отечествен-
ной войне.

Фотографии, докумен-
ты, фронтовые письма, 
дневники и, конечно, га-
зетные публикации о том, 
как сражаются наши бой-
цы с фашистами, — все это 
представлено на музейных 
стендах, которые посе -
тители рассматривают с 
большим интересом.

— Сегодня картинка с 
поля боя подается в пря-
мой трансляции и служит 
оружием в информацион-
ной составляющей войны, 
которая не менее важна, 
чем реальные успехи. В 
годы Великой Отечест-
венной главной была идео-
логия. Военный коррес-
пондент был той нитью, 
которая связывала фронт 
и тыл, формировала образ 

объединит разные поколения ростовчан, любящих 
свой родной город, и передаст будущим поколениям 
историческую правду, — отметил и. о. главы адми-
нистрации донской столицы Александр Скрябин.

Почетные гости были отмечены наградами за 
значительный вклад в сохранение исторической 
памяти. Юбилейные медали «80 лет Победы в Ве-
ликой Отечественной войне 1941–1945 гг.» вручены 
ростовчанам — труженикам тыла Василию Терен-
тьевичу Мальцеву и Анатолию Александровичу 
Передневу, а также жительнице блокадного Ленин-
града Лидии Николаевне Шевченко.

Благодарственные письма главы администрации 
Ростова-на-Дону получили скульпторы, художни-
ки, руководители ростовских предприятий. Среди 
награжденных — журналист газеты «Молот» Алек-
сандр Оленев. Он передал в дар музею номер «Моло-
та» от 14 февраля, в котором опубликовано несколь-
ко материалов на тему освобождения Ростова.

   ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

Сергей ПЕТРОВ. фото: Сергей гордиенко

Исторический выпуск нашей газеты передан в Музей 
истории Ростова-на-Дону.

Торжественное мероприятие, посвященное 82-й 
годовщине освобождения южной столицы от немец-
ко-фашистских захватчиков, состоялось в Музее 
истории Ростова. Это новое учреждение культуры, 
основанное по многочисленным просьбам горожан. 
Аргументация была такая: свои музеи имеет каж-
дый город и райцентр Ростовской области, и даже 
не существующий ныне Нахичеван-на-Дону. А вот 
у южной столицы с богатейшей историей своего 
музея нет. И вот Ростов наконец получил свое хра-
нилище древностей. Под него отведен старинный 
особняк на улице Московской, 72, но он нуждается 
в капитальном ремонте и реставрации. Пока же экс-
позиции выставлены на улице Шаумяна, 65.

Экскурсоводом по такому торжественному слу-
чаю стал сам директор музея Сергей Гордиенко. Он 
занимательно поведал об истории Ростова с первых 
лет основания и до боев за освобождение в феврале 
1943-го. Современность представлена в отдельном 
зале, посвященном ростовчанам — участникам 
СВО. Отдельно отметим интерактивную составляю-
щую, которая подкрепляется театральными ми-
ни-постановками.

— На карте Ростова появилась действительно 
важная точка притяжения. Музей активно разви-
вается. Пополняются его фонды, готовятся новые 
экспозиции и выставки. Уверен, что пространство 

«Молот» в музее

   Журналист Александр Оленев передает музею 
исторический выпуск «Молота»
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   Первыми посетителями выставки стали ростовские 
студенты-реконструкторы под руководством 
преподавателя Андрея Ерохина
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«Мы были рок-н-ролл!»
   ТУРИЗМ

Ирина ВАРЛАМОВА

21 февраля — День экскурсовода. 
В преддверии профессионально-
го праздника донские гиды рас-
сказали «Молоту» о пробуждении 
внутреннего туризма, цифровых 
помощниках и всплеске интереса 
местных жителей к истории род-
ного края.

Два часа в крепости
— Кто проходит обучение в 

школе-экскурсоводов в Азове и 
какие новые маршруты будут 
предлагать туристам, прибыв-
шим на «Валдаях»?

Начальник отдела развития ту-
ризма администрации Азова Ок-
сана Кочевная:

— Так получилось, что из атте-
стованных гидов в нашем городе 
с богатой историей только я одна, 
а поток туристов с каждым годом 
увеличивается. Поэтому в конце 
октября прошлого года мы откры-
ли школу гидов-экскурсоводов. 
Есть преподаватель истории, а 
есть инженер, всю жизнь прора-
ботавшая на одном из азовских 
заводов. У нее идея разработать 
индустриальную экскурсию, на-
пример, рассказать, почему на ули-
це Дружбы установлен памятник 
трактору «Универсал-1».

Одна из слушательниц школы 
уже на пенсии, и она предложила 
маршрут по храмам Азова. Изучает 
историю покровительницы Азова 
— иконы Азовской Божьей Матери.

Интересный формат экскурсии 
предложила бывшая сотрудница 
МЧС, открывшая в Азове йо-
га-центр: во время водного пу-
тешествия на сапах совместить 
практику йоги с посещением исто-
рических мест.

Мы вместе разрабатываем марш-
рут «Крепость Азов», рассчитан-
ный на туристов, прибывающих 
к нам на «Валдаях». Как показала 
практика, они приезжают на два 
часа, и далеко не все знают, куда 
пойти, мы хотим восполнить этот 
пробел.

Экскурсии для местных?
— Как получилось, что экскур-

совод из Санкт-Петербурга влю-
билась в историю и архитектуру 
Ростова-на-Дону?

Самый харизматичный гид Рос-
това-на-Дону Марина Натальян:

— Вся моя история — о любви. 
Я переехала в Ростов, потому что 
влюбилась, и так же я люблю и 
свою профессию. Восемь лет назад 

здесь практически не было экскурсий для местных 
жителей, и вообще было мало движа, не как в Москве и 
Питере, и когда я увидела, как на улице читают стихи, 
тут же присоединилась к группе, а это были ребята 
из проекта «Ростов-папа» со своей театрализованной 
экскурсией о криминальном Ростове.

Так начался мой роман с «Ростов-папой» длиной 
целых шесть лет. Наша экскурсия-детектив собирала 
полсотни человек, и нам удалось поднять волну ин-
тереса ростовчан к собственному городу. Мы были 
первыми, кто это сделал, и мы были рок-н-ролл! Это 
были веселые, интересные шесть лет, и сейчас уже не 
услышишь язвительное замечание от прохожих, мол, 
это что, экскурсия по Ростову? Для местных? Такие 
экскурсии стали нормой, а для меня настало время 
продолжить свой путь.

На самом деле дома вызывают гораздо меньше 
интереса, чем людские судьбы. В Ростове прожива-
ло столько легендарных и знаменитых личностей, и 
авантюрных в том числе! Мой любимый персонаж 
— поэтесса Анна Петровна Барыкова, кстати, тоже 
переехавшая из Санкт-Петербурга в Ростов после 
развода с мужем-генералом. Анна Петровна состояла 
в организации «Народная воля», увлекалась идеями 
толстовства, стала вегетарианкой, ей принадлежит 
популярное выражение «Я никого не ем». Кстати, дочь 
Анны Петровны София была замужем за владельцем 
табачной фабрики в Ростове Асмоловым.

Розы для Чехова
— Как работают в туризме технологии виртуаль-

ной и дополненной реальности?
Лучший гид Ростовской области по результатам 

конкурса «Лидеры туриндустрии Дона — 2024», та-
ганрожец Сергей Датченко:

ственный Таганрог». Маршрут каждой экскурсии 
обычно состоит из семи-восьми интерактивных эта-
пов, продолжительность — полтора-два часа. Участ-
ники команд одновременно получают задания, а раз-
гадки приводят их к зданиям, в которых проживали 
выдающиеся люди, к памятникам, бюстам, другим 
старинным артефактам.

Во время иммерсивной экскурсии «Вселенная Чехо-
ва» у нас проходит получасовой субботник — убира-
ем мусор или сажаем розы. Этот формат предлагаем 
школьникам и студентам и заранее оговариваем. Ни-
кто не отказывается!

Оживить Ионыча
— Ростовские программисты прославились проек-

том о нейрокладбищах. Как считаете, можно было бы 
такие наработки использовать во время экскурсий 
по старому кладбищу Таганрога, например, «ожи-
вить» Ионыча из одноименного рассказа Чехова?

Елена Алексеенко, краевед, экскурсовод, член Ко-
ординационного совета по туризму города Таганрога:

— Восприятие будет очень неоднозначное, и я не 
бросалась бы оперативно внедрять это ноу-хау. На 
совете по туризму Таганрога несколько лет назад об-
суждалось использование дополненной реальности 
в контексте археологических объектов. Но овчинка 
выделки не стоит, так как это большие вложения, а 
у каждого проекта должна быть финансовая отдача. 
«Чудеса» нейросетей востребованы поколением, ко-
торое выросло с этим. У них нет опыта сравнения с 
тем, как было до цифровизации. Сегодня в обществе 
есть определенные табу вокруг темы смерти, и они 
будут тормозить эту историю, которая в дальнейшем, 
полагаю, станет повседневностью.

Приведу пример востребованности новых тех-
нологий по сравнению с классическими методами 
из собственной практики. На кладбище с 2021 года 
устанавливаются информационные стенды с кратким 
текстом и QR-кодами. Затраты на создание контента, 
зашитого в QR-коды, не оправдались, лишь редкий 
посетитель пользуется ими. А вот из дома, сидя за 
хорошим монитором — другое дело.

Что касается дополненной реальности на кладбище, 
скажу, что у нас очень мало исторического материала, 
прежде всего визуального, для качественной подачи. 
«Оживление» же мертвых ради зрелищности, без 
опоры на историчность и с коммерческой подоплекой, 
безусловно, найдет своего потребителя, но добавит 
новых поводов для социальной розни. Я за то, чтобы 
история объединяла, а новые технологии рано или 
поздно свое возьмут.

Доставка  
без тормозов

С подушкой во льдах

   БЕЗОПАСНОСТЬ

Ирина ВАРЛАМОВА

В Ростове велокурьеров наказали за опасную езду. Масштаб-
ные проверки во всех районах города инициировало областное 
управление Госавтоинспекции.

Рейды направлены на профилактику нарушений правил до-
рожного движения, которыми доставщики еды на колесах зачас-
тую пренебрегают, стараясь вовремя выполнить срочный заказ.

— Полицейские разъясняют курьерам правовые аспекты, 
связанные с правилами эксплуатации средств индивидуальной 
мобильности, обращают внимание на строгое соблюдение ПДД, 
а также проверяют мощность электродвигателя. Если транс-
портное средство приравнивается к мопеду (мощность двига-
теля свыше 0,25 кВт), его владелец обязан иметь водительское 
удостоверение категории «М». В противном случае электрове-
лосипед изымается и отправляется на штрафстоянку, — сообщи-
ли в ведомстве.

В итоге 14 велокурьеров были привлечены к административ-
ной ответственности за нарушение ПДД. Двое граждан были 
доставлены в отдел полиции для дальнейшей проверки мигра-
ционной службой.

Ростовчане, для которых велокурьеры, летящие по тротуарам, 
стали серьезной помехой, полагают, что профилактические рей-
ды могут изменить ситуацию.

— Велокурьеры так же, как и самокатчики, привыкли, что им 
ничего не бывает за опасную езду, и большое количество нару-
шений объясняется безнаказанностью, — говорит Вера Лакти-
онова, соседку которой сбил самокатчик на пешеходной части 
улицы Пушкинской.

Напомним, с 1 марта 2025 года в России вступит в силу но-
вый ГОСТ с требованиями для электровелосипедистов. Он 
предусматривает, что максимальная скорость электровелоси-
педа не должна превышать 25 км/ч. Кроме того, транспорт-
ное средство должно быть оборудовано как минимум двумя 
независимо управляемыми тормозными системами. Транс-
портные средства должны оборудоваться автоматическими 
устройствами ограничения скорости с возможностью опреде-
ления местоположения с использованием системы ГЛОНАСС. 
Прогнозируется, что новый ГОСТ повлияет как на производи-
телей электровелосипедов, так и на их владельцев.

   ТРАНСПОРТ

Ирина ВАРЛАМОВА. фото предоСтавлено админиСтрацией азова

Из Азова в хутор Задонье во время морозов продукты и медика-
менты будет доставлять спасательное судно. Об этом сообщили 
в администрации города со ссылкой на начальника управления 
по делам ГО и ЧС Дениса Сошина.

Всего рейсов будет четыре в день: в 07:00, 10:00, 14:00 и 17:00.
Хутор Задонье находится на острове, и у некоторых жителей 

есть свои катера и лодки, но зимой судоходство по Дону огра-
ничено. В это время на помощь приходит катер на воздушной 
подушке «Сириус», который для переправы задонцев во время 
зимней навигации приобрели в 2021 году. Для этого из бюджета 
Ростовской области было выделено почти 8 млн рублей. До «Си-
риуса» безопасную переправу шесть лет осуществляло другое 
судно, которое со временем износилось. Тогда рейсов было всего 
два, и это было очень неудобно. Задонцы опаздывали на работу 
в Азов, не успевали на вечерний рейс, чтобы добраться домой, и 
оставались переночевать в гостинице (ее предоставляли бес-
платно). Поломка катера стала для островитян катастрофой, 
затянувшейся на несколько месяцев.

Катера на воздушной подушке относятся к специальным су-
дам, которые могут передвигаться как по воде, так и по льду, 
и они стали для хуторян палочкой-выручалочкой. Старожилы 
помнят времена, когда переправа закрывалась на время ледоста-
ва и людям приходилось ходить из Азова в Задонье по льду или, 
рискуя жизнью, балансировать на своих лодках между льдина-
ми, которые разбивали проходящие крупные суда.

Кстати, в апреле прошлого года зерновоз во время разворота 
повредил якорем водовод, идущий в хутор Задонье. Спасатели 
тогда организовали подвоз воды с «большой земли».

Помощь СВО — дело семейное
   ПОД ДЕРЖК А

Сергей БЕЛИКОВ

Семья из города Шахты оказыва-
ет помощь военнослужащим,  
которые находятся в зоне СВО.

Остались самые стойкие
Волонтерами являются глава 

семейства 44-летний Николай Ка-
чан, его жена Анастасия, его сестра 
Галина, мама Татьяна и сын Антон.

Николай много лет трудится 
дальнобойщиком. С этой работы, 
собственно, и начался его волон-
терский путь.

— Я состою в группе «Трасса 
М-4 «Дон», — рассказывает Ни-
колай. — Однажды моя знакомая 
Ирина из станицы Старониже-
стеблиевской Краснодарского края 
попросила меня помочь собрать 
заказ для военнослужащих на СВО. 
Я обратился в группу, там меня 
поддержали, и получилось оказать 
помощь.

Так родилось «Добровольческое 
объединение неравнодушных», со-
кращенно «ДОН». 13 декабря 2024 
года группа отметила годовщину 
своего образования. Количество ее 
участников одно время доходило 
до 300, но спустя несколько меся-
цев остались только самые стой-
кие люди, которые каждодневно 
переживают за судьбы воюющих 
ребят. И это уже костяк — те, на 
кого можно положиться.

Живут они в разных местах: в 
Шахтах, Верхнедонском районе, 
поселке Суходольном, станице 
Мешковской, поселке Малоду-
бравном (Мокрый Батай), в Крас-
нодарском крае, в Воронежской 
области, Ставропольском крае, 

ДНР и так далее, но объединены 
общей идеей — приблизить победу 
России в СВО.

Попали под обстрел
Николай — координатор проек-

та, а первые его помощники — это 
родственники. Жена Анастасия 
нередко выезжает с мужем в зону 
СВО. Однажды супруги прятались 
в здании во время ракетного об-
стрела. Николай с благодарностью 
вспоминает мотострелков, которые 
поставили семейную пару в центр 
и окружили собой, чтобы в случае 
попадания осколки до волонтеров 
не долетели.

Сестра Галина вместе с Анаста-
сией готовят для передовой мед 
с различными добавками: ореха-
ми, изюмом, семечками, курагой. 
Конечно, отделить ядра ореха от 
скорлупы — достаточно трудоем-
кий процесс, зато такое лакомство 
идет «за ленточкой» на ура. 18-лет-
ний сын Антон в свободное от 
учебы время всегда готов помочь 
разгрузить или загрузить машину, 
подвезти гуманитарку.

Начиналось все непросто. Со-
брали для СВО гуманитарный 
груз, что смогли. Выехали наугад, 
наобум, и уже на месте оказалось, 
что часть собранного — это явно 
лишнее. Правда, военные забрали 
у волонтеров все, назад ничего 
везти не пришлось. Но ощущение, 
что так действовать нельзя, оста-
лось. Николай сделал выводы и в 
дальнейшем стал ориентироваться 
на заявки.

«Добровольческое объединение 
неравнодушных» (контакты и рас-
четный счет есть в распоряжении 
редакции. — Прим. ред.) достав-
ляет на передовую и в госпитали 
продукты, медикаменты, вещи 
первой необходимости, предметы 
личной гигиены, оборудование, 
рации, средства РЭБ и многое 
другое. Николай и его команда за 
год с небольшим выезжали в зону 
СВО примерно 25 раз. И каждая 
поездка — адресная. Получатели 
гуманитарного груза — медицин-
ские учреждения, подразделения 
мотострелков, разведчиков, тан-
кистов, ПВО и так далее.

Волонтёры устали, 
но продолжают помогать

В этом году Николай со своей 
командой, а также совместно с 
группой «Сила Добра» (руководи-
тель — Александра Шумова) уже 
привезли первый груз в ДНР. При-
мерно через две недели планирует-
ся очередная совместная поездка. 
Для передовой всегда что-то тре-
буется. Инструменты для ремон-
та техники, влажные полотенца, 
влажные салфетки и так далее. 
Влажные полотенца расходуются 
с огромной скоростью. Солдаты 
в окопах и землянках часто не 
имеют возможности помыться и 
используют их для личной гигие-
ны. Одноразовая посуда «улетает» 
в огромных количествах, так как с 
водой большие сложности.

Самый больной вопрос — это 
финансы. Их постоянно не хватает. 
И еще одна проблема для Николая 
— дефицит времени. Он продол-
жает трудиться дальнобойщиком, 
совмещая это с волонтерской дея-
тельностью.

— Иногда люди удивляются, что 
я не бросаю работать и не перехожу 
чисто на волонтерство, — говорит 
Николай. — Наверное, тогда можно 
было бы сделать намного больше, 
но забота о семье, ее содержание 
также является неотъемлемой 
частью моей жизни. А от своей 
деятельности я получаю душевное 
спокойствие и понимание того, 
что мы помогаем ребятам выжить, 
жить и воевать, облегчаем их суро-
вые боевые будни.

Военные действия продолжа-
ются почти три года. Волонтеры, 
конечно, устали. Но грузы идут и 
будут идти до тех пор, пока враг не 
будет разбит.
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   Николай и его команда за год выезжали в зону СВО около 25 раз.  
И каждая поездка — адресная

Быстрая реакция
Донские спасатели подвели итоги работы 
в 2024 году. Как сообщил директор депар-
тамента Павел Нудгин, областными специа-
листами выполнен значительный комплекс 
мероприятий, направленных на обеспече-
ние пожарной безопасности, безопасности 
людей на водных объектах, реагирование 
на ЧС и происшествия, оказание финансо-
вой помощи пострадавшим гражданам, реа-
лизацию отдельных мероприятий по ГО, раз-
витие системы видеонаблюдения «Безопас-
ный город», прием и размещение беженцев 
в ПВР и гуманитарное реагирование.

— Силы и средства областных и муниципальных по-
жарно-спасательных подразделений приняли участие 
в ликвидации восьми ЧС, — уточнил Павел Нудгин.
Решение задач осуществлялось по региональной гос-
программе «Защита населения и территории от чрез-
вычайных ситуаций, обеспечение пожарной безопас-
ности и безопасности людей на водных объектах». 
На боевое дежурство заступили новые пожарные части 
в Шолоховском, Чертковском и Заветинском районах, 
создано и оборудовано новое место размещения поис-
ково-спасательного подразделения в Аксайском райо-
не, пожарно-спасательные подразделения дооснаще-
ны современной техникой и оборудованием.

цитата

Только местные гиды могут ответить на все во-
просы пытливого туриста. Однажды я попал 
впросак: в видеоролике о Ростове-на-Дону рас-
сказал о шелковице, а оказалось, что местные 
называют ее тютиной, и никак иначе. Наверняка 
местный гид рассказал бы мне об этом! Но по-
лучилось так, что в комментариях ростовчане 
дали нагоняй за ошибку.
Денис Зоткин, лучший гид России 2021 года,  
экскурсовод, профессиональный путешественник, 
автор канала о путешествиях

— Примеров внедрения цифровых продуктов в ту-
ризме много: виртуальная реальность (VR), мобиль-
ные квизы и квест-экскурсии, чат-боты, виртуальные 
туры, «экскурсия на диване», когда можно виртуально 
прогуляться по улицам города, чтобы принять реше-
ние, каким местам и достопримечательностям отдать 
предпочтение во время поездки.

Существуют также экскурсии с применением 
AR-технологий, когда в посещаемых локациях можно 
навести камеру смартфона на объект и, перейдя по 
QR-коду, узнать о достопримечательности занима-
тельные факты.

Современные технологии уже позволяют сгенери-
ровать картинку, потом оживить фото в реалистичное 
видео, добавить озвучивание выбранным голосом и 
сделать еще многое другое. Сегодня очень популярны 
квест-экскурсии по историческому центру Таганрога, 
есть целый проект «Серия квест-экскурсий «Таин-
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   Катер может ходить как по воде, так и по льду

тем временем

С 1 января нынешнего года на Дону зарегистрировано четыре 
дорожно-транспортных происшествия с участием электрове-
лосипедов малой мощности (менее 0,25 кВт). Один из случаев 
закончился трагедией. В Ростове в конце января на проспекте 
Ворошиловском скорая помощь сбила 38-летнего доставщика 
еды на электровелосипеде. По предварительным данным, ве-
локурьер ехал по зебре на запрещающий сигнал светофора.
Как уточнили в пресс-службе Госавтоинспекции, главные при-
чины аварий — игнорирование красного сигнала светофора и 
езда в тех случаях, когда нужно спешиться и идти рядом с ве-
лосипедом или мопедом.

   Иммерсивная экскурсия погружает туристов 
в восточную сказку купеческого Азова



новости

с Еленой
Бондаренко

Остановились в Сети
С 1 января 2025 года для автовладельцев стало полностью до-
ступно электронное урегулирование убытков по ОСАГО, заявил 
президент Российского союза автостраховщиков (РСА) Евгений 
Уфимцев. По новым правилам заявления на выплаты в электрон-
ном виде принимаются в личных кабинетах страхователей пря-
мо на сайте страховщика или в мобильных приложениях.
По статистике РСА, в минувшем году в России онлайн реали-
зовали 29,9 млн полисов автогражданки. Это на 16,1% больше, 
чем в 2023-м. Ростовская область вошла в топ-10 регионов – 
лидеров по продажам полисов е-ОСАГО. За год донские авто-
владельцы оформили в Сети 756 тысяч таких полисов.

Пора в Иран
На Дону формируется бизнес-миссия в Иран. Дело-
вая поездка в Тегеран намечается с 13 по 17 апреля, 
но уже принимаются заявки от представителей мало-
го и среднего бизнеса донского региона, заинтересо-
ванных в налаживании торговых отношений с предпри-
нимателями исламской республики. Их нужно подать 
не позднее 21 марта.
Бизнес-миссию организовывают Центр поддержки 
экспорта и Торгово-промышленная палата Ростовской 
области. По их данным, в ходе визита донской делега-
ции состоятся биржа контактов и посещение иранских 
предприятий. Пройдут и деловые переговоры с потен-
циальными партнерами.
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Зелёные  
километры

Отсеяли

ны очень быстро вянут и не 
будут стоять в вазе долго, 
как садовые сорта, — уточ-
нил министр.

Любители экологическо-
го туризма приезжают на 
Дон и для того, чтобы по-
бывать в особо охраняемых 
природных территориях 
регионального значения.

— На территории госу-
дарственного природного 
заказника «Горненский» 
фу н к ц ион и ру ют так ие 
экологические маршру-
ты, как «Войди в при-
роду другом», «Зеленые 
километры», «Дыхание 
леса», «Лесные тайны», 
«Горненская степь», а на 
территории природного 
парка «Донской» — «Тай-
ны дельты Дона» и «Запо-
ведный остров», — пере-
числил Михаил Фишкин.

Есть еще и «Урочище 
Островное» на территории 
одноименного охраняемого 
ландшафта.

— В 2024 году при уча-
стии бизнес-сообщества 

в заказнике «Горнен-
ский» на экологи-
ческ и х марш ру-
тах «Прохоровская 

плотина» и «Про-
хоровский родник» 

создали остановки, 
а на «Войди в при-
роду другом» уста-
новили лавочки и 
и нформа ц ион н ые 
стенды, а также об-
устроили площадку 

для отдыха туристов, 
— рассказал Михаил 

Фишкин.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Герман ПРИШВИН

Каждый год массовое цве-
тение тюльпанов на Дону 
собирает около 7000 лю-
бителей экологического 
туризма.

— «Воспе та я степь» 
уже давно из небольшого 
местечкового мероприя-
тия, которое проводится в 
Орловском районе, стала 
масштабным событием. 
Цветущими тюльпанами 
едут полюбоваться изо всех 
уголков страны. Основ-
ной среди них — тюльпан 
душистый. Он находится 
не только в Красной книге 
Ростовской области, но и 
занесен в Красную книгу 
Российской Федерации, 
— отметил глава донско-
го минприроды Михаил 
Фишкин на презентации 
третьего издания Красной 
книги Ростовской области.

Краснокнижным на Дону 
считается и тюльпан 
двуцветковый.

— В нашей области 
также произрастают 
тюльпан Биберштей-
на и тюльпан пони-
кающий. В 2004 году 
они были включены в 
первое издание Крас-
ной книги Ростовской 
области, но благодаря 
восстановлению попу-
ляции сейчас не явля-
ются краснокнижными. 
Надеюсь, все знают, что 
сорванные дикие тюльпа-

Миллиарды 
на вырост

Новый нацпроект «Эффектив-
ная и конкурентная экономика» 
позволит донским предпринима-
телям стать мощнее.

Об этом заявил министр эконо-
мического развития Ростовской 
области Максим Папушенко.

— Сейчас идет фокусировка на 
те компании, которые имеют по-
тенциал роста с точки зрения но-
вых рынков, товаров, продуктов и 
услуг, — уточнил министр.

По его словам, одним из клю-
чевых аспектов успешной пред-
принимательской деятельности 
является доступ к финансовым 
инструментам развития.

— На Дону создана развитая 
инфраструктура поддержки ма-
лого и среднего бизнеса, объеди-
няющая целый ряд институтов 
с общей капитализацией более 
5,5 млрд рублей. Это льготный 
лизинг, микрозаймы, гарантийная 
поддержка, которые наши пред-
приниматели могут получить на 
площадке центра «Мой бизнес» в 
формате единого окна, — отметил 
Максим Папушенко.

К вам едет ревизор
В марте в Госдуме рассмотрят 

законопроект, устанавливающий 
четкие сроки и порядок инфор-
мирования объединений пред-
принимателей о предстоящих 
проверках бизнеса.

Инициатива Торгово-промыш-
ленной палаты России получи-
ла поддержку Минэкономразви-
тия РФ. За это выступают и донские 
парламентарии.

— Сейчас саморегулируемые 
организации предпринимателей 
чаще всего получают уведомле-
ния о проверках с запозданием и 
не успевают направить на место 
своего сотрудника или эксперта, 
— посетовал глава комитета Зак-
собрания Ростовской области по 
экономической политике Игорь 
Бураков.

По новым правилам надзорные 
органы будут обязаны информи-
ровать бизнес-объединения не 
позднее чем за три рабочих дня 
до проведения плановой проверки 
и не менее чем за 24 часа до вне-
плановой.

Квартиранты 
на пороге

После сезонного затишья на 
рынок долгосрочной аренды 
донской столицы возвращается 
активность.

Аналогичная тенденция наблю-
дается и в целом по России. По 
данным аналитиков, в среднем 
предложение в городах-миллион-
никах выросло на 7,8% по всем 
типам квартир.

Вместе с предложением восста-
навливается и спрос. Число про-
смотров объявлений о сдаче жилья 
на длительный период в среднем 
по стране увеличилось на 17,8% 
относительно декабря 2024 года. В 
Ростове-на-Дону этот показатель и 
вовсе вырос на 41,5%.

Основная доля просмотров объ-
явлений с квартирами, сдаваемыми 
в долгосрочную аренду в мегапо-
лисах, в январе традиционно при-
шлась на однокомнатные квартиры 
(41,7% от общего числа).

Настроились 
на лучшее

В 16 районах Ростовской об-
ласти появились новые базовые 
станции, сообщили в пресс-служ-
бе оператора мобильной связи, 
подводя итоги технического раз-
вития сети в 2024 году.

В местах, где т ребова лось 
локальное улучшение покрытия, 
оператор изменил высоту подвеса 
антенн, точечную настройку углов 
наклона передатчиков и разместил 
дополнительное оборудование. В 
минувшем году проведено более 
1200 подобных настроек, что по-
зволило усилить работу оборудова-
ния при изменении радиоусловий, 
вызванных, как правило, строи-
тельством новых зданий и ростом 
трафика.

А в Новочеркасске и Красном Су-
лине специалисты провели работы 
по перераспределению частотного 
спектра 2100 МГц в современный 
стандарт 4G, увеличив среднюю 
скорость передачи данных на 30%.

— Более того, частью 3 статьи 
129 УИК РФ предусмотрена воз-
можность перевода осужденных, 
отбывающих наказание в колонии-
поселении, на другую работу, в том 
числе в другую местность, админи-
страцией предприятия, на котором 
они работают, но по согласованию 
с администрацией исправительно-
го учреждения, — добавил Григо-
рий Явруян.

Как правило, полосатые ворот-
нички привлекаются к оплачива-
емому труду на работах, связан-
ных с сортировкой, переборкой, 
упаковкой продукции, а также по 
благоустройству территории.

— Независимо от вида работы 
осужденные обязаны соблюдать 
порядок отбывания наказания, а 
администрация должна обеспечить 
их охрану и изоляцию, а также по-
стоянный надзор, — подчеркнул 
Григорий Явруян.

Как стало известно нашему 
изданию, в целом по стране на 
рынке труда наблюдается смяг-
чение всех стереотипов в отно-
шении соискателей. По данным 
рекрутеров, работодатели более 
активно смотрят в сторону тех, 
кого раньше не брали в расчет 
или делали это неохотно: несо-
вершеннолетних от 14 до 18 лет, 
мам в декрете, людей с инва-
лидностью, предпенсионеров и 
пенсионеров, а также так назы-
ваемых полосатых воротничков.

   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО

Трудоустройство пяти заключен-
ных в Ростовскую транспортную 
компанию минувшим летом ста-
ло резонансным. «Молот» решил 
выяснить, закрепились ли они на 
рабочих местах и, главное, полу-
чил ли этот опыт распространение 
в других АТП города.

Летом четверо отбывающих нака-
зание в ростовской исправительной 
колонии № 10 стали по специаль-
ному договору слесарями и один — 
шиномонтажником.

— В настоящее время на пред-
приятии трудоустроены трое осуж-
денных. Они задействованы на 
шиномонтажных работах с зар-
платой не ниже МРОТ, — сообщил 
«Молоту» заместитель начальника 
регионального управления ФСИН 
Григорий Явруян.

В исправительном ведомстве за-
ботятся о том, чтобы осужденные 
нашли себе оплачиваемую рабо-
ту. Помогают в этом специальные 
встречи с главами администраций 
городов и представителями муни-
ципальных и коммерческих орга-
низаций. По последним данным, на 
донских предприятиях различных 
форм собственности трудоустроены 
более 140 осужденных, отбывающих 
наказание в колониях-поселениях.

— Согласно части 1 статьи 
103 Уголовно-исполнительно-
го кодекса (УИК) РФ каждый 
осужденный к лишению свободы 
обязан трудиться в местах и на 
работах, определяемых админи-
страцией исправительных уч-
реждений, — отметил Григорий 
Явруян.

Им находится дело в специаль-
ных центрах трудовой адаптации, 
а также в мастерских, созданных 
в исправительных учреждениях. 
«Полосатые воротнички» могут 
найти себе рабочее место и за пре-
делами колонии-поселения при 
условии обеспечения надлежащей 
охраны и изоляции.

«Полосатые воротнички» балансируют

справка

В колониях-поселениях на-
ходятся осужденные за пре-
ступления, совершенные 
по неосторожности, и ранее 
не отбывавшие лишение сво-
боды, а также те, кто впер-
вые осужден за совершение 
умышленных преступлений 
небольшой или средней тяже-
сти. В колониях-поселениях 
отбывают наказание и те, кого 
благодаря положительной ха-
рактеристике перевели из ко-
лоний общего и строгого ре-
жима в порядке, предусмот-
ренном статьей 78 УИК РФ.

   БАНКИ

Елена БОНДАРЕНКО. фото автора

Центробанк сохранил ключе-
вую ставку на уровне 21%. 
Что будет дальше?

Ниже некуда?
Если декабрьское решение со-

вета директоров Банка России о 
сохранении ставки на уровне 21% 
стало удивительным для анали-
тиков, то сейчас все вполне ожи-
даемо. Основная причина — в ин-
фляционном давлении, которое 
по-прежнему остается высоким.

— Показатели устойчивой ин-
фляции к концу года превысили 
10%, что мы, безусловно, оце-
ниваем как неприемлемо высо-
кий уровень. Устойчивая часть 
инфляции во многом подпиты-
валась инфляционными ожида-
ниями. Они остаются на очень 
высоких уровнях для всех групп 
экономических агентов, — кон-
статировала председатель Банка 
России Эльвира Набиуллина, 
общаясь с журналистами.

По ее словам, дает о себе знать 
и рост внутреннего спроса, как 
и прежде, значительно опережа-
ющий возможности расширения 
предложения товаров и услуг.

— Вместе с тем более выражен-
ным стало охлаждение кредитной 
активности, растет склонность 
населения к сбережению, — под-
черкнула глава Центробанка, 
выразив уверенность в том, что 
набранной жесткости денеж-
но-кредитных условий может 
быть достаточно, чтобы инфля-
ция все-таки начала замедляться 
в ближайшие месяцы.

Оценивать ситуацию совет 
директоров Банка России будет 
теперь уже в марте. Эльвира 
Набиуллина не исключает, что 
понадобится поднять вопрос 
об изменении уровня ключевой 
ставки.

— Мы не исключаем дальней-
шего повышения ставки. В любом 
случае нам потребуется более 
длительный период поддержа-
ния жестких денежно-кредитных 
условий, — подчеркнула глава 
Центробанка.

Ставка на ставку
На минувшем же заседании о 

снижении ставки даже не говори-
ли. Как рассказала журналистам 
Эльвира Набиуллина, на повестке 
было два варианта: сохранение 
ее на текущем уровне и повыше-
ние. Однако она не исключила 
возможность снижения ставки в 
этом году.

— Центробанк пересмотрел 
прогноз по средней ключевой 
ставке на 2025-й: 19–22%, остав-
ляя не такой большой запас для 
возможного снижения в этом году. 
С другой стороны, что интересно, 
в обновленном прогнозе с октября 
теперь появилась очень высокая 
для конца нынешнего года ин-
фляция: сразу 7–8%. Возможно, 
ЦБ просто знает больше, чем мы, 
— отметила в беседе с «Молотом» 
главный экономист «Т-Инвести-
ций» Софья Донец.

Между тем банкиры считают, 
что, вероятно, регулятор взял 
курс на сохранение уровня клю-
чевой ставки. Если этот тренд 
сохранится, то рынок успокоится, 
ставки по розничным депозитам 
останутся на уровне 19–20% и 
обеспечат россиянам рекордную 
доходность по ним в этом году, как 
для марафонца, распределяющего 
свои силы на длинной дистанции. 

– По кредитам ставки в любом 
случае останутся экстремально 
высокими, и «кредитная зима» 
будет с нами еще долго, – заявил 
заместитель президента — пред-
седателя правления ВТБ Георгий 
Горшков.

Сейчас рынок ориентирован на 
депозиты сроком до года. На их 
долю приходится почти 94% объ-
емов рублевых вкладов.

Аналитики прогнозируют, что в 
ближайшие месяцы ставки по вкла-
дам в российских банках снизятся 
на 0,5–1 процентный пункт. При 
этом весной у вкладчиков еще бу-
дет возможность разместить свои 
средства под 19–20% годовых.

Укрощение 
строптивой

   АПК

Герман ПРИШВИН. фото: донСкой филиал федерального центра оценки 
безопаСноСти и качеСтва продукции апк

Каждый год в донских полях высевается 100–130 тыс. т 
семян. Перед стартом весенних полевых работ их начали 
проверять по заявкам местных аграриев.

По данным лаборантов донского филиала Федераль-
ного центра оценки безопасности и качества продук-
ции АПК, на посевные качества уже исследовано 375 
партий семян общим весом 3700 т. 5,6% из них не 
соответствовали требованиям стандартов по показа-
телям всхожести и чистоты.

— В испытательном центре филиала проверяют се-
мена по всем показателям качества, включая чистоту, 
всхожесть, влажность, заселенность вредителями и 
т. д. В зависимости от категории семян показатели 
должны быть в пределах следующих норм: чистота 
— 97–100%, всхожесть — 87–100%, влажность — не 
более 14%, — объяснила начальник отдела испытаний 
филиала Галина Бакалова.

Отдельное внимание 
— содержанию в семенах 
карантинных, сорных и 
ядовитых растений.

Напомним, что вес-
ной аграриям предстоит 
засеять яровыми более 
1,9 млн га. Из них около 
1,1 млн га отдадут под 
масличные культуры и 
около 722 тыс. га — под 
зерновые и зернобобовые.

— На 5% увеличим площади под сахарной свеклой и 
около 20% «прибавят» картофель и овощи открытого 
грунта. Заготовка семян, удобрений и ГСМ ведется в 
штатном режиме, — заявили в министерстве сельского 
хозяйства и продовольствия Ростовской области.

факт

По прогнозам экспертов, 
в этом году из-за клима-
тических особенностей 
весенние полевые рабо-
ты могут начаться в сред-
нем на неделю раньше, 
чем обычно.

   Первыми на проверку, как правило, поступают партии 
семян гороха, так как эта культура высевается раньше 
других

кстати

На минувшей неделе доллар 
на внебиржевом рынке опускал-
ся до 88,5 рубля, минимума с сен-
тября 2024 года. Аналитики объ-
яснили ситуацию так называе-
мым геополитическом позитивом. 
Речь идет о разговоре прези-
дента России Владимира Путина 
и главы США Дональда Трампа.
Геополитические факторы  
учитывает и совет директоров 
Банка России, заявила Эльвира 
Набиуллина.

цитата

Банк России не обладает  
полномочиями замораживать 
вклады, такие полномочия 
и не нужны.
Эльвира Набиуллина,  
председатель Банка России

  По словам Эльвиры Набиуллиной, 
ценовое давление остается 
значительным 



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ РЕГИОНПоработал на износ
В 2025 году продолжатся ремонтные работы на автомобильной дороге, 
которая является альтернативой трассе М-4 «Дон». Это стало возмож-
ным благодаря вводу в эксплуатацию обхода Аксая в июне 2023 года. 
В частности, весной начнется ремонт путепровода на 1062-м км трас-
сы М-4 «Дон» в Аксайском районе. По нему местные жители ежеднев-
но едут на работу из Аксая и его районов, а туристы — к черноморско-
му побережью и обратно.
— Техническое состояние путепровода требует проведения ремонта. 
Перенос сроков может привести к ухудшению его технического состоя-
ния и возникновению чрезвычайных ситуаций, — подчеркнул началь-
ник управления строительства и реконструкции автомобильных дорог 
министерства транспорта Ростовской области Петр Поздняков.
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СУЛИН

1. Азов
Патриотический фестиваль «Герои всех времен» проведут во Дворце культу-
ры 24 февраля. Будут работать полевая кухня, выставка, военная почта, также 
пройдут мастер-классы, а зрителям представят музыкально-театрализованную 
патриотическую программу.

2. Волгодонск
На «Атоммаше» завершили сварку верхнего полукорпуса реактора 
ВВЭР-1200 для второго блока АЭС «Эль-Дабаа». Эту электростанцию 
сейчас строят в Египте по новейшему российскому проекту. Как по-
яснили в машиностроительном дивизионе «Росатома», в состав кото-
рого и входит донское предприятие, сваркой занимались непрерыв-
но на протяжении 20 дней, причем под нагревом. Для двух кольцевых 
швов использовали почти 3,5 т проволоки и 4,5 т флюса. Чтобы при-
дать металлу дополнительную прочность, проведена антикоррозион-
ная наплавка.

3. Гуково
27 февраля в большом зале городского Дворца культуры пройдет цере-
мония закрытия месячника героико-патриотического воспитания «О про-
шлом память сохраняя…» На ней подведут итоги работы, наградят участ-
ников и победителей городских конкурсов, организованных благодаря 
месячнику, а также триумфаторов вокального конкурса патриотической 
песни «Виват, Россия!».

4. Новочеркасск
Четыре первые памятные медали 
«80 лет Победы в Великой Отечест-
венной войне 1941–1945 гг.» вру-
чили в казачьей столице 13 фев-
раля, в 82-ю годовщину освобож-
дения города от гитлеровской 
оккупации, продолжавшейся 204 
дня. Обладателями медалей ста-
ли труженики тыла Мария Алек-
сандровна Булдакова, Александр 
Васильевич Поздняков, Алек-
сандр Сергеевич Чичкан и Анато-
лий Афанасьевич Шуляк. А в бли-
жайшее время еще 212 юбилей-
ных медалей в Новочеркасске вру-
чат ветеранам, труженикам тыла, узникам фа-
шистских концлагерей и жителям блокадного Ленинграда.

5. Таганрог
В этом году запланировано капитально отремонтировать 13 объектов теплоснаб-
жения, об этом сообщила в своем телеграм-канале глава города Таганрога Светла-
на Камбулова. В частности, ремонту подвергнут 11 линейных объектов и два котла, располо-
женных в котельных на улицах Химической, 11, и Заводской, 1. «Общая сметная стоимость всех 
планируемых работ — почти 204 млн рублей», — констатировала Светлана Камбулова.

6. Белокалитвинский район
На базе библиотеки им. М.Ю. Лермонтова, расположенной в Белой Калитве, в этом 
году создадут модельную муниципальную библиотеку. Обустроят ее по муници-
пальному проекту «Семейные ценности и инфраструктура культуры», который 
является слагаемым нацпроекта «Семья». На ремонт библиотеки и ее оснаще-
ние заложено 15 млн рублей.

7. Егорлыкский район
В этом году капитально отремонтируют актовый зал в здании егорлыкского 

центра внешкольной работы. По данным райадминистрации, последний раз 
здание ремонтировали больше 20 лет назад. Надо заменить окна и двери, 
оштукатурить и покрасить стены, отремонтировать систему отопления, полы 
и сцену. Недавно заключен контракт с подрядчиком, стоимость работ — свы-
ше 3,4 млн рублей.

8. Кагальницкий район
В районном центре соцобслуживания дали старт новому проекту «Школа ухода», 
благодаря которому будут учить грамотно ухаживать за нетрудоспособными и тя-
желобольными членами семьи. Предусмотрен курс лекций и практических занятий.

9. Матвеево-Курганский район
В 2024 году в центре соцобслуживания граждан пожилого возраста и инвалидов 
удалось обслужить 2509 местных жителей, в том числе 829 инвалидов. Услугой 

«Социальное такси» воспользовались 76 человек. Кроме того, в лечебные уч-
реждения доставили 1939 человек старше 65 лет, люди смогли прибегнуть 

к медпомощи, а также пройти диспансеризацию. Консультативную помощь 
силами мобильной бригады оказали 80 жителям, 133 семьи взяли на со-
циальное сопровождение, а 17 членов семей мобилизованных — на со-

циальное обслуживание.

10. Миллеровский район
Идет разработка проектно-сметной 
документации для реконструкции ос-
новных автодорог в черте Миллеро-
ва — улиц Артиллерийской и 3-го Ин-
тернационала. Реконструкция улицы 
Артиллерийской будет выполнена от 

въезда в город до поворота к переез-
ду. На улице 3-го Интернационала за-

метно похорошеть должен участок от ЦРБ 
до выезда к «Семейному магниту», а проез-
жая часть станет четырехполосной.

11. Тарасовский район
Российский госреестр недавно пополнился 
новыми сортами злаковых, созданных тара-

совскими учеными — сотрудниками аграрного 
научного центра в поселке Донская Нива. Включили в 

   ИНИЦИАТИВА

Александр ОЛЕНЕВ. фото автора

Постоянный читатель «Молота»,  
донской краевед Юрий Круглов при-
думал новый жанр искусства —  
ламин-арт. Так он называет вырезки 
из газет, которые заламинированы 
и подобраны тематически.

— В тот момент, когда газета под-
вергается внешнему воздействию, 
она перестает быть историческим 
документом и становится объектом 
экспонирования — произведением 
искусства. Здесь слились воедино 
журналистский текст, фотографии 
или рисунки, редакторское оформ-
ление, работа верстальщика и типо-
графии. Результат этого многогран-
ного процесса – зафиксированный 
пластиком фрагмент газеты я назвал 
ламин-артом. Это совершенно новый 
жанр, появившийся в Ростове-на-До-
ну. А если добавить художественную 
рамку, будет полноценное произведе-
ние искусства в духе постмодернизма. 
Его можно рассматривать как картину, 
экспонировать, показывать по телеви-
дению, — пояснил «Молоту» Юрий 
Круглов суть своей идеи.

Хотя ламинирование было изобре-
тено давно, аппараты-ламинаторы 
получили распространение и стали 
общедоступны с 2000-х годов. Юрий 
Круглов иногда пользовался пленкой 
из полиэстера, чтобы сохранить наи-
более ценные публикации. Он многие 
годы подписывался на газету «Молот» 
и другие издания, сейчас у него дома 
скопились сотни номеров различ-
ных газет. Перебирая их в очередной 
раз, Круглов с горечью увидел, как 
желтеет, крошится на сгибах бумага, 
пропадает печать. И красивое решение 
проблемы родилось само собой!

— Первым ламин-артов-
ским произведением стала 
полоса газеты «Донская 
речь» за 8 октября 1993 
года, издававшаяся «Шо-
лоховским кругом». Газета 
уже давно не выходит, но 
остались опубликованные 
в ней мои иллюстрации — 
Король, Шут, Принцесса, 
Бретеры, и стихи к ним. 
Сложенная газета скрывала 
их от глаз читателей, а под 
защитой ламинирования 
они заиграли во всей красе, 
— говорит краевед.

Один из образцов — вы-
резка из газеты «Молот» 
конца 1980-х годов с фото-
графией Бориса Каралкина. 
На ней — встреча маститых 
донских писателей с молоды-
ми литераторами. Запечат-
лена летопись писательского 
сообщества, фигуры, связан-
ные с Михаилом Шолоховым 
и казачьей культурой.  

В ламин-арте переплелись 
история, культура и искусство. 
Это романтика печатного слова, 
возрождение любви к старым га-
зетам. Оно легко доступно каж-
дому, не надо проходить специ-
альное обучение. Это талисман, 
который соединяет прошлое, 
настоящее и будущее, он может 
быть прекрасным сувениром 
или подарком. 

Юрий Круглов предлагает 
организовать «Братство лами-
натов» — сообщество журнали-
стов, которые видят в своих пуб-
ликациях не просто архивный 
материал, а произведение искус-
ства. Если найдутся последова-
тели нового жанра искусства, 
вполне можно устроить первую 
выставку ламин-арта.

И самое главное — берегите 
старые газеты и подписывай-
тесь на газету «Молот», кото-
рая сейчас осталась одним из 
немногих периодических изда-
ний Ростовской области!

«Молот» стал талисманом

реестр сорта озимой пшеницы Гранта, Донья и Константа, а также 
такие сорта озимой зерновой тритикале, как Ариэль и Кураж-88.

стр. 1
Были у компании большие 

перспективы и на экспорт своих 
инновационных курток, ведь в 
северных широтах углеводоро-
ды ищут не только российские 
промысловики. Но в 2014 году 
оборвались связи с немцами (а 
ведь вместе с ними по совмест-
ному проекту была разработана 
«умная» куртка с автоматиче-
ским подогревом). До 2022 года 
велись переговоры о поставках 
теплой одежды с утеплителем на 
основе гусиного пуха, не поддер-

живающего горение, с компания-
ми типа Shell, но и они прекрати-
лись. Впрочем, в Новочеркасске 
духом не упали, а сосредоточи-
лись на отечественном рынке.

— Благодаря сотрудничеству 
с  «Роснефт ью» у же п рош л и 
опытно-промышленные испы-
тания наших курток в проекте 
«Восток ойл». Это мегапроект 
федерального уровня, объем ин-
вестиций в который составляет 
11,8 трлн рублей. И уже стоит во-
прос о поставках, — заканчивает 
рассказ Александр Сироткин.  

И в огонь и в воду
— А еще готовится новая заявка 
в Фонд содействия инновациям. 
Дело в том, что пух имеет свой-
ство впитывать в себя влагу, и 
задача в том, чтобы сделать его 
водоотталкивающим. Проблема 
в том, что все соответствующие 
присадки в основном импорт-
ные, европейские, а европейцы 
с нашего рынка ушли. Поэтому 
в ближайшее время пройдут 
испытания своего продукта, и в 
зависимости от того, что в итоге 
мы получим, и будет составлена 
заявка в фонд.

   Артем Каханский — знаток китайской чайной культуры

   Ирина Чуднова пишет стихи  
на русском и китайском языках

Фестиваль правильного Китая
Перед гостями фестиваля также выступила поэтесса и сотруд-

ник китайского издательства «Сиолингва» Ирина Чуднова. Она уеха-
ла в Поднебесную в 1993 году, пишет стихи на русском и китайском, 
участвует в выпуске журнала «Китай». Издание выходит на 49 языках, 
чтобы транслировать миру такое представление об этой стране, ка-
кое хочется правительству КНР.  

Сейчас Ирина приехала в Россию, чтобы получить поощрительный 
приз за участие в литературном конкурсе. Прижиться в Китае и чув-
ствовать себя комфортно в азиатской культуре ей помогло сохране-
ние связи со степными казачьими корнями. 

   ФОТОФАКТ

В Донской публичной библио-
теке встретили китайский Но-
вый год. Можно было выбрать 
художественный, концертный, 
медицинский, литературный 
вариант или побывать везде. 

Лекции в программе сле-
довали одна за другой или 
проходили одновременно. 
Это позволяло большему ко-
личеству ростовчан удовлет-
ворить свое культурно-азиат-
ское любопытство. 

На лекции «История китай-
ского чая: от листа до чаши» 
был аншлаг. Ее читал куль-
туролог, основатель чайной 
Cha Yi в Ростове-на-Дону Ар-
тем Матюхин. Ему помога-
ли Артем Каханский и другие 
участники команды. Они взя-
ли на себя миссию популяри-
зировать китайскую чайную 
культуру и разрушать мифы. 
Не надевают халаты, не 
устраивают церемонии, пото-
му что это неправильно. 

Уверены, что у каждого че-
ловека свой чайный путь, и 
напиток из пакетиков и с са-
харом — разновидность лич-
ной чайной культуры. Допу-
скают, что каждая теория от-
крытия чая, мифологическая, 
религиозная или сельскохо-
зяйственная, имеет право на 
существование.

Переводчик-референт 
Дмитрий Титаренко зарядил 
оптимизмом на лекции «Глав-
ный принцип китайской на-
родной медицины: лучший 
доктор — ты сам». Рассказал, 
что Ли Цинъюнь, по леген-
де, прожил 256 лет: с 1677 по 
1933 годы. Долгожитель знал 
и употреблял в пищу травы, 
которые не дают организму 
стареть. До конца дней был 
бодр.

Восточный подход к здо-
ровью человека, подчеркнул 
Дмитрий Титаренко, отлича-
ется от западного. Западный 
— это про зарабатывание де-
нег на лечении каждой бо-
лезни, восточный — про оз-
доровление всего организма. 
Пока течет в человеке жиз-
ненная энергия ци, он акти-
вен и здоров. Заболел — зна-
чит, наступил сбой в течении 
энергии. Все восстанавлива-
ется с помощью иглоукалыва-
ния (с этим к специалисту) или 
точечного массажа, его можно 
сделать и самостоятельно.

Обязательный компонент на 
азиатских фестивалях в ДГПБ 
— мастер-классы. Самое по-
пулярное занятие — по калли-
графии. Иногда просят препо-
давателей написать иерогли-
фами их имя и забирают как 
сувенир домой. 

На каждую лекцию и мастер-
класс этого фестиваля надо 
было записываться. Некоторые 
ростовчане подумали, что это 
не важно, и не попали, куда 
хотели. Например, в зале на 
встрече с поэтессой еще были 
места, а на чайную лекцию и 
на концерт регистрация закон-
чилась за два дня до события.

факт
Китайцы пользуются лун-
ным календарем. В этом 
году их новый год наступил 
29 января, а в прошлом году 
10 февраля.

— Новый год в Китае насту-
пает не как у нас, в ночь с 31 
декабря на 1 января, а поз-
же и в разные даты, — про-
комментировала культуролог 
Вера Колесова.

Автор: Людмила Дьяченко. 
Фото автора

   Краевед Юрий Круглов демонстрирует первые экспонаты — 
газеты, оформленные в стиле ламин-арт



новости медицины

с Викторией
Головко

Не давать детям скучать

Здоровым быть модно

Разрешённое и запрещённое

И словом, и делом

Доктора спасли 
доктора

Сразу два тазобедренных су-
става заменили пациенту во вре-
мя операции хирурги Центра ор-
топедии и травматологии клини-
ки Ростовского государственного 
медуниверситета (РостГМУ).

Устанавливать протезы не один 
за другим, а одновременно по-
просил сам пациент — военный 
медик. Все потому, что он рвется 
на фронт помогать сослуживцам. 
А реабилитация после каждой по-
добной операции отнимает много 
времени.

Как пояснили в РостГМУ, во-
енного медика, с начала СВО 
выполнявшего задачи факти-
чески на передовой, привело в 
клинику РостГМУ не ранение, 
а, предположительно, перене-
сенная когда-то инфекция, ко-
торая и аукнулась асептическим 
некрозом обоих тазобедренных 
суставов. Поначалу он лечился 
самостоятельно, но результата 
это не дало. Боль, стиснув зубы, 
терпел до последнего.

— Служба для меня важнее 
личного комфорта, хочу скорее 
вернуться к своим, — привели 
в пресс-службе медвуза слова 
военного медика.

Операция прошла успешно, 
уже на другой день пациент встал 
на ноги и сделал несколько шагов 
по палате.

Два непрошеных 
гостя

Сразу два опасных новообра-
зования обнаружили у ростов-
чанки, которая не подозревала 
ничего подобного, при плановой 
диспансеризации.

Обратилась она для этого в гор-
больницу № 20 донской столицы. 
Для уточнения диагноза пациент-
ку направили на диагностическое 
исследование. А в результате, как 
рассказали в больнице, в полости 
желудка женщины обнаружили 
два опухолевидных образования 
крупных размеров. Гистологи-
ческое исследование выявило 
предраковое состояние этих но-
вообразований.

Ростовчанке провели малоин-
вазивное оперативное вмеша-
тельство — эндоскопическую 
полипэктомию. В удовлетво -
рительном состоянии женщину 
выписали домой под наблюдение 
участкового терапевта.

В шаге от гибели
Жителя Миллерово, который 

в любой момент мог погибнуть 
из-за большой опухоли в мозге, 
спасли в клинике РостГМУ.

Как пояснили в региональном 
минздраве, у мужчины диагно-
стировали опухоль в области 
мозжечка. Мало того, со временем 
образовалась еще и крупная ки-
ста, давившая на важные центры 
жизнеобеспечения. Пациент мог 
погибнуть в любой момент, а спа-
сением была срочная операция, ко-
торую и выполнили в ростовском 
медицинском вузе. Примечательно, 
что это хирургическое вмешатель-
ство врачи РостГМУ успешно осу-
ществили, невзирая на серьезные 
проблемы с сердцем у пациента. 
Прежде он пережил два инфаркта, 
у него стояло пять стентов.

Нейрохирурги вскрыли кисту, 
давившую на мозжечок, и уда-
лили опухолевый узел. Пациент 
уже самостоятельно ходит, ис-
чезли проблемы с координацией 
движений.

Отправить гены 
«в печать»

Одна из самых громких меди-
цинских новостей в масштабе 
страны — разработка первого 
отечественного геномного прин-
тера.

Инновацию запатентовали уче-
ные Томского государственного 
университета систем управления 
и радиоэлектроники. Как пояс-
нили в федеральном Минздраве, 
под геномным принтером подраз-
умевается устройство, которое 
создает синтезированные гены 
или участки генов, «сшивая» 
для этого олигонуклеотиды (не-
большие участки ДНК или РНК) 
в определенном порядке.

Новаторский принтер будет 
максимально полезен при про-
изводстве лекарств, терапии 
сложных наследственных забо-
леваний, а еще станет бесценным 
помощником для проведения ис-
следований в области ДНК.

Творчество не поставят на паузу
Ростовская государственная филармония, основанная в 1935 году, от-
мечает 90-летие. В юбилейный сезон запланирован капремонт объекта 
культуры, и в областном бюджете на эти цели предусмотрено 1,1 млрд 
рублей.
— Будут созданы комфортные условия как для поклонников музыкаль-
ного искусства, так и для девяти творческих коллективов учреждения. 
Кроме того, обновленная филармония станет привлекательной пло-
щадкой для новых проектов в сфере академической музыки общерос-
сийского и международного уровней. Безусловно, это позволит обога-
тить культурную жизнь региона, — отметил первый заместитель губер-
натора Ростовской области Игорь Гуськов.
На время ремонта выступления коллективов филармонии планируется 
проводить на различных городских и областных площадках.
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Здоровым жить –  
здорово!

   СОЦИУМ

Вот уже который год Верхнедонской район занимает почетные при-
зовые места в областном конкурсе среди муниципальных образова-
ний на лучшую организацию антинаркотической работы в подростко-
во-молодежной среде. «Молот» решил поинтересоваться этой рабо-
той в некоторых школах района.

Автор: Вера Волошинова

   КРОВНЫЕ УЗЫ

Надежда АЙРУМОВА. фото из архива героя публикации

Риелтор и эксперт по недвижимости  
 Константин ПОЦЕ Л У ЕВ  первый раз стал 
донором крови в 2013 году — было большое 
желание помочь другому человеку.

Тогда реципиентом была девочка 10 лет, кото-
рая болела миелобластным лейкозом. По словам 
Константина, страха он не испытывал, прочитал 
в интернете, как подготовиться к донации, и спо-
койно сдал 450 мл крови. На сегодняшний день 
в его активе 19 донаций. Константин надеется, 
что в скором времени получит знак почетного 
донора Ростовской области, который недавно был 
утвержден по инициативе нашей газеты.

— Я несколько раз посещал школы и расска-
зывал детям о том, что такое донорство и какую 
пользу оно может принести людям. Малыши 
всегда задают очень интересные вопросы, — 
отметил Константин Поцелуев. — Иногда меня 
приглашают крупные компании, просят расска-
зать сотрудникам о донорстве крови и костного 
мозга, к которому я тоже отношусь очень поло-
жительно.

В семье Константина донор не только он, его 
брат регулярно сдает кровь и плазму, а бабушка 
Людмила Николаевна Кулявчинская была почет-
ным донором России.

— Начинающим дам такой совет: если не зна-
ешь, что делать, — делай шаг вперед. Не давайте 
страху и сомнениям остановить вас, ведь на кону 
жизнь человека. А это самое ценное. Кровь чело-
века, увы, ничем не заменить, и она нужна всегда. 

   ТЕХНОЛОГИИ

Виктория ГОЛОВКО

Донские ученые нащупывают все новые 
направления в одной из традиционно са-
мых консервативных сфер деятельности 
— медицине, где нейросети, методы ма-
шинного обучения и технологии искус-
ственного интеллекта (ИИ) уже умеют 
как снять часть рутинной нагрузки с док-
торов, так и ускорить многие процессы, 
а также свести риск ошибки и человече-
ского фактора к минимуму.

В прошлом году «Молот» детально 
рассказывал о прорывных исследованиях 
научных сотрудников Южного федераль-
ного университета, которые научили ИИ 
сначала с высокой точностью (больше 
96%) обнаруживать опухолевое заболева-
ние толстого кишечника, а потом и ощу-
тимо помогать в диагностике конкретной 
онкопатологии этого органа (см. «Искус-
ственный разум для кабинета онколо-
га», № 42 газеты «Молот» за 2024 год). 

Внедрить нейросети в психологию
Теперь хотим рассказать об изысканиях, 
связывающих здравоохранение и сферу 
IT, идущих в Донском государственном 
техническом университете.

Алгоритм сбережёт  
нервные клетки

Над новаторским он-
лайн-сервисом, призван-
ным помочь в профилак-
тике депрессивных рас-
стройств, а также в том, 
чтобы снизить уровень 
стресса человека в циф-
ровой среде, работает сейчас студентка 
третьего курса направления «Интерак-
тивные медиа и дизайн» в Институте 
сквозных технологий ДГТУ Мария Орло-
ва. Своему детищу она дала название 
MindGuard, что можно перевести как 
«Страж разума»: словосочетание симво-
лично отражает суть новации.

Ключевая задача начинания — заста-
вить нейросети анализировать как потреб-
ляемый конкретным человеком контент в 
Сети, так и то, сколько времени он прово-

дит «в недрах» интернета. Полученные 
данные алгоритмы будут сводить воеди-
но и анализировать. И если выявятся 
отклонения от нормального поведения, 
для пользователя будут вырабатываться 
индивидуальные рекомендации.

— Почему я вообще заин-
тересовалась этой тематикой? 
В моей семье нет врачей, но 
я стала подмечать, что сре-
ди молодых людей нередко 
царят апатия и депрессивные 
настроения. И мне это пред-
ставляется реальной проб-

лемой. И, как я считаю, одна из причин 
этого – огромный и неконтролируемый 
поток информации, который потребля-
ется человеком в интернете, избыточное 
пребывание в Сети, долгое «зависание» 
в тех же социальных сетях. А избыточ-
ная концентрация на какой-то задаче, как 
констатируют психологи, вообще опасна, 
это влечет переутомление, апатию, эмо-
циональное выгорание. В результате и ро-
дилась идея разработать сервис, который 
будет анализировать активность человека 

в интернете, а после вырабатывать рекомен-
дации, чтобы минимизировать негативное 
влияние на психику, предотвратить разви-
тие эмоционального выгорания и депрессии. 
А глобальная цель моего проекта — внед-
рить нейросети в психологию и заставить их 
послужить психическому здоровью людей, 
— поделилась с «Молотом» Мария Орлова.

Специалист в вашем гаджете
Впрочем, и на этом точка не ставится. 

Как пояснила Мария, она еще и намере-
на установить в своем онлайн-сервисе 
возможность для пользователя проходить 
тестирования, задания и вопросы для ко-
торых будут разработаны профессиональ-
ными психологами.

Сейчас в разгаре работа над веб-версией 
проекта.

— Я рассчитываю, что к 2026 году 
проект выльется в полноценный MVP-
продукт (уже готовый и жизнеспособный 
продукт с функционалом, достаточным 
для того, чтобы потребители могли начать 
им пользоваться. — Прим. авт.), — кон-
статирует Мария Орлова.

   Донорство 
для Кон-
стантина – 
дело семей-
ное

Раненым, больным, детям, солдатам и пенсио-
нерам. Рекомендую вступить в группу «Доноры 
Дона» и почитать внимательно про донорство, 
обсудить с близкими и решить, ваш это путь или 
нет. Ключевое — это быть честным с самим со-
бой, — подчеркнул Константин.

Кроме своей основной деятельности герой 
публикации успевает многое: несколько раз ез-
дил на Донбасс, вывозил беженцев как водитель, 
участвовал в поиске погибших во время Великой 
Отечественной войны в районе Саур-Могилы и в 
городе Снежном, где проходил оборонительный 
рубеж Миус-фронта.

Сейчас же он занимается недвижимостью, пе-
риодически сдает кровь, а также готовит проект 
по благоустройству заброшенных могил ветера-
нов ВОВ «Живые и мертвые».

— Это долгий процесс: в данный момент гото-
вится реестр по двум кладбищам — Братскому и 
Армянскому, затем откроется сбор средств, позже 
— формирование команды волонтеров, опилка 
деревьев, зачистка и покраска памятников, вос-
становление фотографий, уборка мусора. Работы 
много, займемся этим в летний период, — отме-
тил Константин.

кстати

14 февраля на станции пе-
реливания крови прошла до-
норская акция, посвященная 
Международному дню детей, 

больных раком. Кроме того, 
что множество людей пришли 
сдать кровь, которая отправится 
на помощь страдающим от он-
кологии малышам, была органи-
зована церемония награждения 
доноров костного мозга из Рос-
това-на-Дону медалями «За со-
действие развитию донорского 
движения» Федерального меди-
ко-биологического агентства.
— Сегодня очень трогательный 
день. Каждый донор для меня 
— это герой и человек, который 
спасает наших детей. Когда в 
2008 году я приехала со своим 
больным раком ребенком в Мо-
скву, мне сказали, что потребу-
ются доноры. Увидев их отноше-
ние, я как мама была готова пе-
сок под их ногами целовать, по-
тому что эти люди спасли моего 
ребенка, — рассказала «Моло-
ту» директор благотворительно-
го фонда «Дарина» Татьяна Ав-
деева. — Не могу описать всех 
эмоций, которые испытала се-
годня при знакомстве с донора-
ми костного мозга. Было очень 
волнительно сказать им «спа-
сибо», для них тоже было не-

ожиданностью услышать бла-
годарности от нас. Также наше-
му фонду всегда очень помога-
ет сообщество «Доноры Дона» 
под руководством Романа По-
ликарпова.
Один из награжденных, Яро-
слав Смилянец отметил, что без 
колебаний согласился стать до-
нором костного мозга через 
почти пять лет после вступле-
ния в регистр и очень рад, что 
сделал это.
— Однажды меня попросили 
сдать плазму для определен-
ного человека, и пока проходи-
ла процедура, у нас с доктором 
состоялся разговор о том, что 
есть регистр доноров костно-
го мозга. У меня появилось же-
лание вступить в него, я сдал 
для этого свои клетки. Прошло 
лет пять, мне позвонили и ска-
зали, что есть пациент, кото-
рый нуждается в пересадке, и 
при моем согласии для него это 
очень большой шанс выздоро-
веть. Конечно, я дал положи-
тельный ответ. Все прошло от-
лично. Скоро будет два года со 
дня процедуры, и я хотел бы 
узнать, все ли хорошо с этим 
человеком. Если да, я буду без-
мерно счастлив, — сказал Яро-
слав Смилянец.

факт

Проект поддержан гран-
том федерального Фонда 
содействия инновациям.

директора по воспитательной работе 
Шумилинской школы Татьяна Орлова. 
— Но мы увлекаем их не только спор-
том. Наши добровольцы делают окоп-
ные свечи для фронта, мы собираем 
посылки для солдат. А какие помидоры 
ребята вырастили на нашем пришколь-
ном участке! Они трудились все лето, 
а осенью эти помидоры стали насто-
ящим украшением школьной столо-
вой. Школьники заняты практически 
каждую минуту, так что о глупостях им 
попросту некогда думать.

Беседы о том, как вредны наркотики, 
конечно, ведутся, но главное, уверена 
Татьяна Алексеевна, — это вовлечение 
ребят в добрые дела. Об опасности дур-
ных привычек говорят и на родитель-
ских собраниях; кстати, в областном 
родительском всеобуче, посвященном 
безопасности детей и проходящем он-
лайн, принимают участие мамы и папы 
всех учеников школы.

Младшие школьники в июне отдыхают 
и набираются сил в пришкольном оздоро-
вительном лагере «Лучик».  

За месяц пребывания здесь что только для 
них не проводится, одни названия спортив-
ных и культурных событий чего стоят! Здесь 
вам и лекция «Друзья Мойдодыра и наше 
здоровье», и конкурсы рисунков на асфальте 
«Здоровая планета в наших руках» и «Овощи 
и фрукты — полезные продукты», не говоря 
уже об утренней зарядке и приобщении ре-
бят к новому виду спорта — тег-регби.

А сентябрь в Шумилинской школе 
всегда ознаменован Днем здоровья, ко-
торый посвящен активному и здоровому 
образу жизни.

Вроде бы похожи 
методы антинарко-
тической работы 
в  разных школах 
района, но есть в них 

и интересные отли-
чия. Так, 75 учеников 

Новониколаевской средней 
школы также вовлекают в мероприятия, 
посвященные здоровому образу жизни, в 
творческие в том числе. Ребята каждый 
год принимают участие во всероссийском 

конкурсе социальной рекламы «Спасем 
жизнь вместе», и небезуспешно. В 2024 
году видеоролик «Здоровым быть мод-
но» новониколаевских волонтеров (отряд  
носит название «Здесь и сейчас») занял 
второе место в муниципальном этапе.

Всероссийская оперативно-профилак-
тическая акция «Дети России» — также 
повод для школы поискать новые формы 
работы. Помимо разъяснительных бесед 
здесь, к примеру, старшеклассники-юнар-
мейцы проводят для младших школьни-

ков зарядки на свежем весеннем возду-
хе. А ко Дню защиты детей организуют 
флешмоб «Мы — молодые».

Акцию «Меняем сигарету на конфе-
ту» предложили школьные волонтеры. 
Она проводится во Всемирный день 
отказа от табака (31 мая) с раздачей бу-
клетов жителям хутора.

Активно ведется и работа с родителя-
ми: это не только собрания с разговора-
ми о пользе здорового образа жизни, но 
и семейные спортивные встречи.

В Шумилинской 
средней общеобра-
зовательной школе 
сегодня учатся 68 
ребят. Стало быть, 

коллектив небольшой, 
что и хорошо, и сложно 

для воспитательной работы.
— При проведении антинаркотиче-

ской работы мы стараемся показать 
детям, как прекрасен здоровый образ 
жизни и как замечательно стать полез-
ным другим, — рассказывает зам-

В школе, как и в других образовательных 
организациях района, проводится социаль-
но-психологическое тестирование с целью 
выявить ребят из группы риска, чему помо-
гает медико-психологический центр станицы 
Казанской и районный отдел образования. 
Как правило, таких ребят в школе не бывает, 
уточняет заместитель директора школы по 
воспитательной работе Инна Шабельская.

И в этой школе у ребят особый инте-
рес к таким видам спорта, как тег-регби 
и волейбол.

В Верхнедонской 
гимназии станицы 
Казанской знания 
получают более 
700 гимназистов, 

рассказала социаль-
ный педагог Наталья 

Паршукова. И здесь также 
ежегодно проводится социально-психоло-
гическое тестирование, в котором в 2024 
году приняли участие 263 человека. Его 
результаты обсуждались на школьном со-

вете по профилактике. В октябре состоя-
лась повторная, углубленная диагнос-
тика учеников, показавших вероятность 
рискованного поведения. Для работы с 
одним из них (тем, который нуждался в 
психолого-педагогической помощи), была 
разработана комплексная индивидуаль-
ная программа сопровождения.

Но сам учебный год в гимназии начи-
нается с родительских собраний, кото-
рые посвящены профилактике вредных 
привычек с раздачей разработанных 

памяток. Доведение нужной информа-
ции до пап и мам ведется и через сайт 
гимназии.

Используется для пропаганды от-
каза от вредных привычек у учеников 
и День правовой помощи детям. Так, 
для учащихся 11-х классов учитель 
истории и обществознания Елена Кор-
шунова провела деловую игру «Разре-
шенное и запрещенное». В ходе игры 
участники размышляли над тем, стоит 
ли связывать свою жизнь с употребле-

нием наркотиков и других психотропных 
веществ и как вредные привычки пагуб-
но влияют на здоровье и поведение че-
ловека. Особое внимание было уделено 
смертельному воздействию курительных 
смесей, содержащих ряд психоактивных 
веществ. В ходе активной работы ребята 
сами развеяли некоторые мифы о нарко-
мании, и есть надежда, научились твердо 
отвечать «Нет!» на предложение «попро-
бовать», единодушно высказавшись за 
здоровый образ жизни.
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Информация
Кадастровый инженер Коновалова Наталья Геннадьевна, почто-

вый адрес: 346720, Россия, Ростовская область, Аксайский район, 
г. Аксай, ул. Карла Либкнехта, 124, кв. 85, адрес электронной поч-
ты: dom2981@mail.ru, контактный телефон 8-918-52-00-164, номер 
регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих ка-
дастровую деятельность 37306, в соответствие с ФЗ № 101-ФЗ от 
24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного назначе-
ния» настоящим извещением уведомляет участников долевой соб-
ственности на земельный участок сельскохозяйственного назна-
чения с кадастровым номером 61:02:0000000:295, адрес (место-
положение): установлено относительно ориентира, расположен-
ного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: Ростовская 
обл., р-н Аксайский, в границах плана ТОО КСП «Пригородное», но-
мера кадастровых кварталов 61:02:0600015, 61:02:0600017, о ме-
сте и порядке ознакомления с изготовленным ею проектом меже-
вания земельных участков, образуемых в счет выдела земельной 
доли из вышеуказанного земельного участка сельскохозяйствен-
ного назначения. 

Заказчиком проекта межевания является собственник земель-
ной доли:

Скрипачева Татьяна Николаевна, вид, номер и дата государ-
ственной регистрации права: Общая долевая собственность № 
61:02:0000000:295-61/186/2025-72 от 07.02.2025 г., адрес для свя-
зи: Российская Федерация, Ростовская область, Аксайский район, 
ст. Ольгинская, ул. Ленина, д. 159, кв. 17, т. 8-988-945-12-88.

Предметом согласования являются размер и местоположения гра-
ниц выделяемого (выделяемых) в счет земельной доли земельно-
го участка (участков) из земельного участка с кадастровым номе-
ром 61:02:0000000:295.

Все заинтересованные лица могут ознакомится с проектом ме-
жевания образуемых земельных участков, вручить или направить 
предложения о доработке проекта межевания и обоснованные воз-
ражения в течение 30 дней с момента опубликования настоящего из-
вещения по адресу: 346720, Россия, Ростовская область, Аксайский 
район, г. Аксай, ул. Карла Либкнехта, 124, кв. 85. При обращении к 
кадастровому инженеру при себе иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы о правах на земельный участок (долю).

Извещение о согласовании проектов 
межевания земельных участков,  
образуемых в счет земельных долей

Кадастровым инженером Федоровым Алексеем Павлови-
чем извещаются собственники земельных долей земельно-
го участка с кадастровым номером 61:41:0600011:450, место-
положение: Ростовская обл, р-н Цимлянский, в границах СП-
К»клх.им.К.Маркса», поля 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 25, 28, 29, 30, 
31, 16, 18, 23, 26, 27, 32, 34, 33, 35, 17, 38, 39, 40, 43, 45, 45, 8г, 
41 (42), 47, 48, 50, 53, 55, 55, 55, 64, 64, 72, 71, 73, 4г, 7г, 4г, 4г, 
8г, 4г, 8г, 4г, 8г, 8г, о проведении работ по формированию зе-
мельных участков путем выдела в счет земельных долей из вы-
шеуказанного земельного участка сельскохозяйственного на-
значения в соответствии со ст. 13, 13.1, 14 Федерального зако-
на «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» от 
24 июля 2002 г. N 101-ФЗ и о согласовании проектов межева-
ния выделяемых земельных участков. 

Сведения о заказчике работ по подготовке проектов меже-
вания: Брусенцова Мария Владимировна, адрес: 344011, Рос-
товская обл., г. Ростов-на-Дону, пер. Доломановский, зд. 70Д, 
ком. 26, тел. 8-918-986-97-93.

Проекты межевания земельных участков подготовлены ка-
дастровым инженером Федоровым Алексеем Павловичем, ООО 
«Гео», 355000, Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. Перспек-
тивная, 52/3. E-mail: geo026@mail.ru, тел. 8-903-440-30-02.

С проектами межевания земельных участков, выделяемых в 
счет земельных долей, можно ознакомиться по адресу: 355040, 
Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. Пирогова, 15/1, оф. 125 
в течение 30 дней со дня опубликования извещения в рабочие 
дни с 9-00 час. до 12-00 часов.

Обоснованные возражения относительно размера и местопо-
ложения границ выделяемых в счет земельных долей земель-
ных участков, после ознакомления с проектами межевания, за-
интересованным лицам можно вручать или направлять када-
стровому инженеру по адресу: 355040, Ставропольский край, 
г. Ставрополь, ул. Пирогова, 15/1, оф. 125, а также в орган ре-
гистрации прав по месту расположения исходного земельно-
го участка (Управление Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии по Ростовской об-
ласти) по адресу: 344002, Ростовская область, город Ростов-
на-Дону, пер. Соборный, дом 2А/1, в течение 30 дней со дня 
опубликования извещения.

Извещение о согласовании проектов 
межевания земельных участков

В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ 
«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения», 
настоящим извещением уведомляем участников долевой 
собственности на земельные участки с кадастровыми но-
мерами 61:42:0600023:451, 61:42:0600023:182 о месте и по-
рядке ознакомления с проектами межевания земельных 
участков, образованных в счет земельных долей. Предме-
том согласования являются размер и местоположение гра-
ниц выделяемых земельных участков: 

- кадастровый номер исходного земельного участка – 
61:42:0600023:451. Адрес (местоположение): Ростовская 
область, Чертковский район, сл. Семено-Камышенская, в 
границах СПК колхоза «Дружба».

- кадастровый номер исходного земельного участка – 
61:42:0600023:182. Адрес (местоположение): Местополо-
жение установлено относительно ориентира, располо-
женного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: 
Ростовская обл., р-н Чертковский, в границах кадастрово-
го квартала 61:42:60 00 23, юго-восточная часть рабочего 
участка №56, северная часть рабочего участка №58, южная 
часть рабочего участка №10, северо-восточная и восточ-
ная часть пастбищного участка №15; западная часть паст-
бищного участка № 7.

Заказчиком проектов межевания земельных участков яв-
ляется Общество с ограниченной ответственностью «Агро-
фирма Фортуна», почтовый адрес: 344019, г. Ростов-на-До-
ну, ул. Закруткина, 61, контактный телефон 8-908-184-27-
58. Проекты межевания земельных участков подготовлены 
кадастровым инженером Ильченко Людмилой Геннадьев-
ной, почтовый адрес: 346130, Ростовская обл., Миллеров-
ский район, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, д.18/20, кв.1, 
контактный телефон 89034006520, адрес электронной поч-
ты: lyud.ilch@yandex.ru. Все заинтересованные лица могут 
ознакомиться с проектами межевания образуемых земель-
ных участков и направить предложения о доработке про-
ектов межевания, обоснованные возражения относитель-
но размера и местоположения границ земельных участков, 
выделяемых в счет земельных долей, в течение 30 дней с 
момента опубликования настоящего извещения по адре-
су: 346130, Ростовская обл., Миллеровский район, г. Мил-
лерово, ул. Карла Маркса, д.18/20, кв.1, (с понедельника по 
пятницу, с 9.00 до 15.00) При согласовании при себе иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок (долю).

Извещение о проведении собрания 
о согласовании местоположения границы 
земельного участка

Кадастровым инженером Литвиновым Евгением Федоровичем, 
почтовый адрес: 344082, г.Ростов-на-Дону, пер.Халтуринский, д. 
4, оф.10, адрес электронной почты: 79185075644@yandex.ru, кон-
тактный телефон 89185075644, № регистрации в государственном 
реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 28632, 
выполняются кадастровые работы в отношении земельного участ-
ка с кадастровым номером 61:25:0501301:998, расположенного по 
адресу: Ростовская обл, р-н Мясниковский, садоводческое товари-
щество «Здоровье», уч.773, КК 61:25:0501301.

Заказчиком кадастровых работ является Гуцан Екатерина Дона-
товна, проживающая по адресу: г.Ростов-на-Дону, ул.Мыльникова, 
1А, кв.75, тел. 89185075644.

Собрание по поводу согласования местоположения границ со-
стоится по адресу: г.Ростов-на-Дону, пер.Халтуринский, 4, оф.10, 
21.03.2025г. в 11.00. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: г.Ростов-на-Дону, пер.Халтуринский, 4, оф.10.

Требования о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принимаются с 18.02.2025 г. по 
21.03.2025г., обоснованные возражения о местоположении гра-
ниц земельных участков после ознакомления с проектом меже-
вого плана принимаются с 18.02.2025 г. по 21.03.2025г., по адресу: 
г.Ростов-на-Дону, пер.Халтуринский, 4, оф.10.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границ Ростовская обл, р-н 
Мясниковский, садоводческое товарищество «Здоровье», уч.755, 
участки в границах кадастрового квартала 61:25:0501301.

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок (ч.12 ст.39, ч.2 ст. 40 ФЗ 
от 24.07.2007г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Извещение о проведении собрания 
о согласовании местоположения границы 
земельного участка

Кадастровым инженером Литвиновым Евгением Федоровичем, 
почтовый адрес: 344082, г.Ростов-на-Дону, пер.Халтуринский, д. 
4, оф.10, адрес электронной почты: 79185075644@yandex.ru, кон-
тактный телефон 89185075644, № регистрации в государственном 
реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 28632, 
выполняются кадастровые работы в отношении земельного участ-
ка с кадастровым номером  61:25:0501301:1310, расположенного 
по адресу: Ростовская обл, р-н Мясниковский, садоводческое то-
варищество «Здоровье», уч.756, КК 61:25:0501301.

Заказчиком кадастровых работ является Гуцан Екатерина Дона-
товна, проживающая по адресу: г.Ростов-на-Дону, ул.Мыльникова, 
1А, кв.75, тел. 89185075644.

Собрание по поводу согласования местоположения границ со-
стоится по адресу: г.Ростов-на-Дону, пер.Халтуринский, 4, оф.10, 
21.03.2025г. в 11.00. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: г.Ростов-на-Дону, пер.Халтуринский, 4, оф.10.

Требования о проведении согласования местоположения гра-
ниц земельных участков на местности принимаются с 18.02.2025 
г. по 21.03.2025г., обоснованные возражения о  местоположении 
границ земельных участков после ознакомления с проектом ме-
жевого плана принимаются с 18.02.2025 г. по 21.03.2025г., по адре-
су: г.Ростов-на-Дону, пер.Халтуринский, 4, оф.10.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границ Ростовская обл, р-н 
Мясниковский, садоводческое товарищество «Здоровье», уч.755, 
участки в границах кадастрового квартала 61:25:0501301.

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный  участок (ч.12 ст.39, ч.2 ст. 40 ФЗ 
от 24.07.2007г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

   В коллективе дети учатся легко взаимодействовать друг с другом
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ИНФОРМАЦИЯНаграды атамана
В столице донского казачества прошла церемония награждения победителей всероссийских кон-
курсов 2024 года. Награды атамана Всероссийского казачьего общества (ВсКО) победителям и при-
зерам фестиваля-конкурса «Во славу Отечества», конкурсов «Живая память школьных казачьих му-
зеев», «Лучшая казачья дошкольная организация (детский сад)», «Лидер казачьего самоуправления. 
Казачье (школьное) самоуправление» вручили директор департамента по делам казачества и ка-
детских учебных заведений Ростовской области Петр Серов и начальник отдела патриотического 
воспитания ВсКО Марина Булатова.
— Наша главная задача — воспитать молодежь в духе патриотизма, готовыми встать на защиту сво-
ей Родины. Только вместе, общими усилиями мы выполним эту задачу, — подчеркнул Петр Серов.
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Как сто лет назад
   ИСКУССТВО

Надежда АЙРУМОВА

Ансамбль народной песни 
«Донские голоса» прихода 
православного храма Вато-
педской иконы Божьей Ма-
тери «Отрада и Утешение» 
завоевал Гран-при XXVI 
Международного много-
жанрового фестиваля-кон-
курса детского и юноше-
ского творчества «Елки».

И это не единственная их 
победа. В ноябре коллектив 
ездил в Ейск на всероссий-
ский конкурс «Самородки 
России», где тоже получил 
высшую награду, а сейчас 
готовится отправиться на 
V Международный фести-
валь-конкурс исполнителей 
народной песни «Крымская 
братина». Руководитель ан-
самбля Мария Гаджалиева 
рассказала «Молоту» про 
особенности своего детища, 
цели и ближайшие планы.

Творчество  
в любое время

— Мы занимаемся в Су-
воровском микрорайоне 
при храме Ватопедской 
иконы Божьей Матери. В 
этом году взяли детей от 

трех лет, также есть участники до 
13 лет. Как и все коллективы, мы 
готовимся к концертам и конкур-
сам, но также имеем свои само-
стоятельные программы, которые 
показываем на Рождество, Пасху, 
Масленицу. Бывает, что пред-
ставляем и казачью, и военную 
программу, если нас приглашают 
на тематические мероприятия, — 
отметила Мария.

До конца января дети выступа-
ли с вертепным представлением 
— это такой кукольный домик, 
который у коллектива получился 
трехэтажным. Внутри него шел 
спектакль, повествующий о Рож-
дестве Христовом. Все происхо-
дило в сопровождении детских 
песен, дети руководили куклами, 
и сам вертеп ребята смастерили 
своими силами.

— Вся деятельность связана с 
традиционной народной и духов-
ной культурой России. У нас до-
вольно часто одно перекликается с 
другим, поэтому периоды праздно-
вания Рождества и Пасхи связаны 
с очень сильным взаимодействием 
этих двух направлений. Например, 
во время вертепного спектакля 
коллектив исполнял как церков-
ные песнопения, так и авторские 
и народные произведения, — под-
черкнула Мария Гаджалиева. — На 
протяжении четырех лет мы ходим 
по Суворовскому, поздравляем жи-
телей микрорайона с Рождеством, 

как это водилось раньше, колядуем. 
Люди уже сами просят нас зайти к 
ним, и мы заранее продумываем 
маршрут, чтобы охватить всех же-
лающих.

Скоро начнется Масленица. 
Юные артисты репетируют новую 
праздничную программу, а поми-
мо этого участвуют в различных 
конкурсах и концертах, если при-
глашают.

Универсальный 
специалист

Сама Мария выросла в семье, 
где любое застолье заканчива-
лось песнями, к тому же ее мама 
— музыкант, поэтому девочка 
занималась с ней игрой на баяне в 
ансамбле «Надежда». После окон-
чания школы Мария поступила 
в Таганрогский педагогический 
институт на факультет искусств 

и художественного образования, 
выбрала профиль академического 
пения, собиралась стать учителем 
музыки, но в итоге после инсти-
тута решила поступить на отде-
ление сольного и хорового пения 
в Ростовский колледж искусств. 
После его окончания начала искать 
работу, в одной из школ в Суворов-
ском предложила создать детский 
коллектив народной песни.

— Через три года существова-
ния ансамбля в школе мы ушли 
с ее базы и стали заниматься при 
храме. Создавала я этот коллектив 
сама, была и концертмейстером, и 
балетмейстером. Затем два с поло-
виной года у нас работал концерт-
мейстер, но потом он решил уйти в 
другое направление. И нового пока 
найти не получается, — рассказала 
Мария Гаджалиева. — Идея суще-
ствования нашего коллектива в 

том, что мы знакомимся с тради-
ционной культурой, продолжаем 
изучать и нести в массы то, чем 
люди жили 100 лет назад и раньше. 
Организовываем вечерки, там про-
водим различные игры, танцуем и 
поем. Молодежи очень интересно.

По ее мнению, благодаря такой 
всецелостной работе у детей идет 
формирование не только профес-
сиональных, но и личностных 
навыков. Ребята учатся взаимо-
выручке, взаимной поддержке, со-
страданию. Руководитель коллек-
тива придерживается комплекс-
ного традиционного воспитания. 
Ребята проводят вместе время не 
только в классе, где разбирают 
содержание песни, ее историю, 
рассуждают, почему она вызывает 
определенные эмоции, но и выез-
жают на выступления, где иногда 
надо помочь друг другу, поддер-
жать товарища. Все это помогает 
воспитать разносторонних людей, 
которые не боятся высказываться 
и выступать перед публикой, но 
при этом умеют слушать и слы-
шать других.

   Посмотреть выступление детей 
и кукольный театр в трехэтажном 
домике можно по QR-коду Отвечают за мост

В Южном окружном военном 
суде начался процесс по уголов-
ному делу о теракте на Крымском 
мосту 8 октября 2022 года.

Напомним, что террористы дис-
танционно взорвали грузовик, 
который тайно начинили взрыв-
чаткой на Украине, замаскировав 
ее под груз полиэтилена. Погиб во-
дитель (его использовали вслепую) 
и четверо людей в ехавшей рядом 
легковушке. Было обрушено 250 м 
моста, сгорело семь цистерн грузо-
вого поезда. Причиненный ущерб 
оценен в 7 млрд рублей.

На скамье подсудимых восемь 
обвиняемых. Им грозит пожизнен-
ное лишение свободы.

Смерть под люком
Следственный комитет начал 

проверку по факту гибели двух 
мужчин в колодце теплотрассы 
на улице Тимошенко (Октябрь-
ской район Ростова).

Судя по внешнему виду погиб-
ших, оба вели бродяжнический 
образ жизни. Личности не установ-
лены. Телесных повреждений при 
осмотре не обнаружено. Причиной 
их смерти могла послужить острая 
интоксикация этанолом (ядовитым 
суррогатом алкоголя).

Назначено проведение судеб-
но-медицинских экспертиз.

Хирургическая 
взятка

Сотрудники ФСБ внезапно по-
явились в центральной районной 
больнице в Константиновске и 
задержали с поличным врача-хи-
рурга при получении им взятки.

Сот рудник медучреждения 
запросил незаконное вознаграж-
дение от местного жителя за 
подготовку документации для 
прохождения медико-социаль-
ной экспертизы на инвалидность. 
Хирург был схвачен за руку, в 
которой было 50 тысяч рублей — 
первая часть взятки.

Доказательства переданы в 
Следственный комитет, который 
возбудил уголовное дело.

Рога и копыта
Региональное управление Рос-

сельхознадзора приостановило 
через суд на 30 суток работу 
сальского мясокомбината «Кон-
гресс-555» за неправильное хра-
нение и утилизацию биологиче-
ских отходов производства.

Взорам проверяющих откры-
лась ужасная картина: на не-
огороженной территории возле 
бойни были свалены черепа, рога, 
копыта и кости крупного скота, 
всего более 20 т. В округе стоял 
запах разложения. У предприя-
тия не имелось ветеринарных 
документов на биологические 
отходы. В Россельхознадзоре от-
метили, что в 2023 и 2024 годах 
выявлялись аналогичные нару-
шения, но административные 
меры порядок не навели.

— Ситуация чревата распро-
странением особо опасных за-
болеваний, общих для человека 
и животных, — подчеркнули в 
ведомстве.

В Калитве кусаются
В Белой Калитве стая бродячих 

собак набросилась на 10-летнего 
мальчика неподалеку от школы, 
едва не произошла трагедия.

Ребенка спасли инспекторы 
ГАИ Вячеслав Князьков и Юрий 
Иванча, дежурившие неподалеку. 
Услышав отчаянные крики, они 
поспешили на помощь. Отогна-
ли собак и доставили мальчика 
в больницу для осмотра. К сча-
стью, искусать его псы не успели. 
Мама школьника прислала благо-
дарственное письмо в региональ-
ный главк МВД.

Напомним, что в августе 2019 
года на Театральной площади 
в самом центре Белой Калитвы 
стая агрессивных собак жестоко 
искусала четырехлетнюю девоч-
ку. Псов с трудом отогнали про-
хожие, ребенка долго лечили от 
укусов. В администрацию города 
было направлено представление 
от ГУ МВД России по Ростовской 
области, но ситуация повтори-
лась. И произошло это недалеко 
от учебного заведения.

 

 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

РЕГИОНАЛЬНАЯ СЛУЖБА ПО ТАРИФАМ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

 

пр. Кировский, 40а, г.Ростов-на–Дону, 344022                                                  тел.: (8-863) 263-50-55 

 
ИНФОРМАЦИОННОЕ ПИСЬМО 

от 11.02.2025 № 40.1/318 

 

Региональная служба по тарифам Ростовской области (далее – РСТ) сообщает 

об одностороннем отказе ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» от исполнения договора 

энергоснабжения с исполнителем коммунальных услуг. 

В РСТ поступило уведомление ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» об отказе в 

одностороннем порядке от исполнения договора энергоснабжения в соответствии с     

п. 53 Основных положений функционирования розничных рынков электрической 

энергии, утвержденных постановлением Правительства РФ от 04.05.2012 года № 442 

(далее – Основные положения), с исполнителем коммунальных услуг СНТ «Горизонт-

10» ИНН 6164085678, юр.адрес: 344039, Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, ул. 

Тамбовская, д.1. 

Отказ ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» от исполнения договора 

энергоснабжения обусловлен ненадлежащим исполнением СНТ «Горизонт-10» своих 

обязательств по оплате за потребленную электроэнергию.  

При этом в случае, если гарантирующий поставщик по указанным основаниям в 

одностороннем порядке полностью отказывается от исполнения договора, 

заключенного с энергосбытовой (энергоснабжающей) организацией, исполнителем 

коммунальных услуг, то для обеспечения бесперебойного энергоснабжения 

потребителей энергосбытовой (энергоснабжающей) организации, исполнителя 

коммунальных услуг гарантирующий поставщик обязан обеспечить принятие их на 

обслуживание, организованное в установленном разделом II Основных положений 

порядке.  

В целях соблюдения интересов граждан-потребителей, энергоснабжение 

которых осуществляется СНТ «Горизонт-10», ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» 

готово принять на обслуживание граждан-потребителей с предъявлением с 01.03.2025 

года счетов для оплаты потребленной электроэнергии. 

В соответствии с п. 16 Основных положений РСТ уведомляет потребителей о 

следующем: 

1. Наименование и платежные реквизиты гарантирующего поставщика, 

обязанного принять на обслуживание потребителей, энергопринимающие устройства 

которых расположены в границах зоны его деятельности: 

Полное наименование: публичное акционерное общество «ТНС энерго Ростов-

на-Дону». 

Краткое наименование: ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону». 

Юридический адрес: 344091, г. Ростов-на-Дону, ул. 2-я Краснодарская, 147 а. 

Фактический адрес: 344022, г. Ростов-на-Дону, ул. Журавлева д. 47. 

Банковские реквизиты: 

Р/сч. 40702810700000006181; 

Кор/счет 30101810100000000762 в ОАО КБ «Центр-инвест» г. Ростов-на-Дону; 

БИК 046015762; 

ОГРН 1056164000023;  

ИНН 6168002922 КПП 615250001; 

ОКПО 73300551; 

ОКВЭД 51.56.4. 

2. Дата и время, установленные для принятия гарантирующим поставщиком на 

обслуживание потребителей:  

С 00 часов 00 минут 1 марта 2025 года, гарантирующий поставщик ПАО «ТНС 

энерго Ростов-на-Дону» обязан принять на обслуживание потребителей, 

энергопринимающие устройства которых расположены в границах зоны его 

деятельности. 

3. Потребителям, имеющим договорные отношения с СНТ «Горизонт-10», 

необходимо снять показания приборов учета по состоянию на 00 часов 00 минут 1 

марта 2025 года и передать их не позднее 2 месяцев с даты снятия в адрес 

гарантирующего поставщика ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону». 

4. Не позднее 1 мая 2025 года потребителям необходимо заключить договоры, 

обеспечивающие продажу электрической энергии (мощности), с условием о продаже 

им электрической энергии (мощности) с 1 марта 2025 года. 

При этом в случае, если такие договоры не будут заключены, для потребителя 

наступают последствия в соответствии с пунктом 26 Основных положений. 

Сетевая организация по истечении 2 месяцев с даты, установленной для 

принятия гарантирующим поставщиком на обслуживание потребителей, должна 

предпринять меры, предусмотренные Основными положениями: 

- выявить лиц, которые не заключили договоры, обеспечивающие продажу им 

электрической энергии (мощности), и при этом фактически потребляют электрическую 

энергию; 

- составить в установленном порядке акт о неучтенном потреблении 

электрической энергии; 

- рассчитать объемы бездоговорного потребления электрической энергии за 

период, истекший с даты, установленной для принятия гарантирующим поставщиком 

на обслуживание потребителей; 

- принять меры по сокращению уровня и прекращению потребления 

электрической энергии в отсутствие договора и по обеспечению оплаты объемов 

электрической энергии, потребляемой без заключенного договора лицом, 

потребляющим электрическую энергию, путем введения полного ограничения режима 

потребления электрической энергии. 

 

Руководитель 

Региональной службы 

по тарифам Ростовской области 

 

А.В. Лукьянов 

 
Виктория Владимировна Горбанева 

 +7(863) 263-42-17 доб.131 

 Как стабильную охарактеризовали сани-
тарно-эпидемическую обстановку в Рос-
товской области, эти данные прозвучали 
на заседании расширенной коллегии 
регионального управления Роспотреб-
надзора, где подвели итоги работы 
ведомства. 

Как констатировал глава управления Ев-
гений Ковалев, в 2024 году заболевае-
мость инфекционными заболеваниями на 
Дону была ниже среднероссийской, однако 
проблемы тоже отмечались.

— Мы видели рост заболеваемости ко-
рью, энтеровирусной инфекцией. Совмест-
но с минздравом области были приняты 
все необходимые меры, и с этими инфек-
циями мы успешно справились, — проин-
формировал Евгений Ковалев.

Среди важных итогов минувшего года и 
то, что благодаря летнему отдыху у юных 
жителей региона отмечен хороший оздо-
ровительный эффект. А мероприятиями по 
вовлечению в здоровый образ жизни охва-
тили свыше 98% школ и детсадов области.

Автор: Виктория Головко

Инфекциям дали бой
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Вернули долг
   ГАНДБОЛ

Ренат Д АЙНУ ТДИНОВ

Женский гандбольный клуб «Рос-
тов-Дон» в Москве обыграл ЦСКА 
в матче чемпионата России.

К игре ростовчанки подходили не в 
лучшем настроении, имея багаж из двух 
матчей без побед в Суперлиге. Сначала 
они дома проиграли ЦСКА, а затем сыг-
рали вничью с «Астраханочкой». Каза-
лось, что матч в Москве не самое лучшее 
место для прерывания такой серии.

Первые минуты оказались тяжелыми. 
ЦСКА повел 4:0, и Ирине Дибировой 
пришлось брать тайм-аут. Пауза рос-
товчанкам пошла на пользу. У хозяек же 
площадки в какой-то момент мяч просто 
перестал залетать в ворота, и эта засуха 
продлилась 10 минут!

Благодаря этому «Ростов-Дон» вышел 
вперед на три мяча — 10:7. Москвички 
в этот момент пришли в себя и провели 
несколько результативных атак, сравняв 
счет, когда от них этого уже не ждали. 
Ростовчанки почувствовали, что сопер-
ник может дрогнуть, и к перерыву все же 
вернули задел в три мяча — 17:14.

Вторая половина матча оказалась для 
ЦСКА настоящей катастрофой. В ка-
кой-то момент преимущество «Ростов-До-
на» достигло восьми мячей. Казалось, что 
победа у команда Дибировой уже в карма-
не. Возможно, так подумали и ростовские 
гандболистки, позволившие соперницам 
вернуться в игру. Концовка получилась 
нервной. «Ростов-Дон» удержал преиму-
щество и победил со счетом 32:29.

19 февраля донские красавицы сыграют 
дома с тольяттинской «Ладой».

   ХОККЕЙ

Ренат ДАЙНУ ТДИНОВ

Хоккейный клуб «Ростов» провел два матча в Татар-
стане.

13 февраля ростовчане играли против «Челнов». 
Стартовый период остался за хозяевами льда, они за-
бросили две безответные шайбы. «Ростов» не только 
смог ликвидировать отставание, но в начале третьего 
периода даже вырвался вперед.

На 53-й минуте «Челны» сравняли счет, но драма 
была впереди. За пять минут до сирены ростовчане 
сделали счет 4:3. Победа была близка, но челнинцы 
восстановили равновесие уже через несколько секунд.

На 59-й секунде овертайма точный бросок Ярослава 
Сергиевского принес «Ростову» победу — 5:4.

15 февраля «Ростов» играл против «Нефтяника». В 
актив себе эту игру «кондоры» занести не могут. В 
третьем периоде они проигрывали 0:4 и смогли лишь 
размочить счет. Итог оказался неутешительным — 1:4.

«Ростов» набрал 56 очков и на данный момент отста-
ет от зоны плей-офф на пять баллов.

Плюс и минус

Мозговой штурм Всё только 
начинается

Главный тренер «Ростов-
Дона» Ирина Дибирова про-
комментировала победу сво-
ей команды над московским 
ЦСКА.

— Много говорить не хочется, 
пока что только середина сезона. 
Как я уже говорила, пока мы шли 
на пресс-конференцию, девчонки 
из ЦСКА расстроили дома нас и 
наших болельщиков. Поэтому мы 
собрались сегодня, и получился 
такой результат. Спасибо всем 
болельщикам, команде ЦСКА, 
за лу. Надеюсь, все девчонки 
обошлись без травм. Работаем 
да льше. Своей команде хочу 
сказать, что сегодня мы работа-
ли как единое целое. Какие-то 
моменты получались, о которых 
договаривались, но какие-то еще 
нужно дорабатывать, — подели-
лась Дибирова.

По ее словам, команда провела 
работу над ошибками и, напри-
мер, забрасывала мячи в тех си-
туациях, в которых в прошлые 
разы промахивалась.

Улетел
Песчанокопская «Чайка» рас-

торгла контракт с полузащит-
ником Максимом Левиным.

По л у з а щ и т н и к  п р и ш е л  в 
команду летом 2024 года. За это 
время он провел лишь девять 
матчей.

Команда продолжает подго-
товку к возобновлению сезона в 
Первой лиге. Впереди у коман-
ды товарищеский матч против 
узбекского «Бунедкора».

Снова 
в столицу?

Главный тренер «Ростова» 
Валерий Карпин летом может 
возглавить московское «Ди-
намо», сообщают некоторые 
инсайдеры.

Какой-то конкретики сейчас 
нет. Пишут, что Карпин может 
уйти в московскую команду, если 
нынешний наставник динамовцев 
Марцел Личка во второй части 
сезона покажет неудовлетвори-
тельные результаты.

«Не совсем понимаю, почему с 
Личкой могут не продлить кон-
тракт. Пришел в том сезоне, при 
нем «Динамо» впервые за 10 лет 
боролось за чемпионство. Сейчас 
идут в четырех очках от лидера 
за 12 туров до конца. Не пони-
маю, как в такой ситуации мож-
но не продлить контракт Лички. 
Но если Личка вдруг уйдет, то 
Карпин может стать неплохой 
кандидатурой. Думаю, он захо-
чет себя попробовать на более 
высоком уровне. «Динамо» после 
«Ростова» однозначно станет для 
него шагом вперед», — цитирует 
«Матч ТВ» бывшего защитника 
«Ростова» и «Динамо» Виталия 
Дьякова.

Но не стоит забывать о совме-
щении постов Карпина в клубе 
и в сборной. Если в «Ростове» к 
этому относятся снисходительно, 
то в Москве могут запретить.

Место  
засекречено

Сборная России по футболу 
в первой половине года про-
ведет товарищеские матчи с 
командами Замбии, Нигерии и 
Белоруссии.

Места проведения матчей пока 
не называются. Известно, что 
матч против Замбии пройдет в 
России в марте, но город, в ко-
тором это произойдет, пока под 
вопросом.

Скорее всего, игра пройдет в 
Москве. В прошлом году имен-
но в столице проходили матчи 
мартовского слота. А вот дальше 
могут быть варианты. Не исклю-
чено, что одну из встреч примет 
и Ростов, он уже назывался в ка-
честве кандидата на организацию 
матча национальной команды.

Уважаемые читатели, мы очень бла-
годарны вам за трепетное отноше-
ние к нашему концерту «Парад звезд 
80-х», который состоится 26 февраля 
в ДК «Ростсельмаш».

Места в просторном, уютном зале 
ДК «Ростсельмаш» быстро раскупа-
ются... Низкий вам поклон от наших 
артистов! В грандиозном концерте 
«Парад звезд 80-х» примут участие 
солисты и экс-солисты ВИА «Синяя 
птица», «Самоцветы», «Веселые ре-
бята», «Аракс»… Прозвучат лучшие 
хиты всех времен и народов: «Клен», 
«Белый теплоход», «Ты мне не 
снишься», «У беды глаза зеленые», 
«Снится мне деревня», «Вологда», 
«Беловежская пуща», «Мечта сбыва-
ется» и многие другие.

Все участники грандиозного празд-
ника — Сергей Беликов, Анатолий 
Алешин, Михаил Долотов, Евгений 
Войнов — будут работать вживую. 
В прошлом году я вам много расска-
зала о творчестве артистов, а сейчас 
по вашим просьбам хочу поделиться 
интересными историями, которые 
случаются у нас на гастролях.

Так, в Воронеже после концерта 
к Анатолию Алешину подошли две 
женщины, мать и дочь. Видно было, 
что мама тяжело больна. Женщина 
сквозь слезы говорила Алешину, что 
ей осталось недолго жить, что он ее 
кумир, а потом, смущаясь, попроси-
ла проводить ее до дома, который на-
ходится через дорогу от концертного 
зала. Еще она умоляла Алешина ис-
полнить один куплет из песни «Тихо 
дремлет мир мой древний», которую 
он пел, будучи ведущим вокалистом 
группы «Аракс». К слову, эта ком-
позиция очень сложная, можно и 
голос сорвать. Но Алешин рискнул, 
гримерка наполнилась волшебными 
звуками. Затем он взял свою поклон-
ницу на руки и понес домой. Там их 
встретили соседи, накрыли стол… 
А теперь, о чудо, женщина жива и 
по сей день! Вот где сказка! Вот где 
волшебство!

А эта история произошла в Тюмени. 
После концерта к артистам подошли 
девушки, чтобы взять автограф. Вла-
димир Преображенский, экс-солист 
ВИА «Синяя птица», стал осыпать их 
комплиментами, а одной девушке в 
шутку сказал: «Эх, был бы я помоло-
же, обязательно на тебе женился бы». 
Тюменка ответила, что возраст ее 
не смущает, что она согласна стать 
женой популярного артиста.  

Ростов-на-Дону зажигает огни «Парада звезд 80-х»!

Мы думали, что на этом общение закончилось, но не тут-то было! 
Девушка села к нам в автобус, проводить ее пришла мама. При-
шлось дамам объяснять, что артист женат, что он пошутил, но 
девушка прекрасна и обязательно встретит свою судьбу. Тут слово 
взяла мама: «Обманули! Обидели!» Владимир в качестве извине-
ний подарил дамам дорогое шампанское.

Что касается Сергея Беликова и Михаила Долотова, они свобод-
ны и каждый из них мечтает встретить свою половинку. Надеемся, 
что именно в нашем городе они найдут свое счастье. Артисты лю-
бят девушек добрых, отзывчивых, способных разделить с люби-
мым человеком все радости и невзгоды.

Итак, ждем встречи с артистами! Концерт состоится 26 февра-
ля в ДК «Ростсельмаш». Начало в 19:00. Стоимость билетов – от 
1200 рублей. Продажи идут во всех кассах города, но на нашем 
сайте билеты дешевле: PARADZVEZD80.RU/RND

Телефон для справок: 8-800-250-92-80.

P.S. Теперь хочу обратиться к молодежи: билеты на грандиозный 
концерт «Парад звезд 80-х» — отличный подарок вашим родите-
лям к предстоящим праздникам. Они будут счастливы! Сегодня 
уже выкуплено достаточное количество билетов, а это значит, что 
концерт обязательно состоится.

Любовь ТокареваНа правах рекламы 6+

На правах рекламы

   Право первого хода досталось Александру Скрябину
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товской области Самвел 
Аракелян  подчеркнул, 
что шахматы — это тот 
вид деятельности, кото-
рый объединяет большое 
количество людей вне за-
висимости от их пола , 
возраста, социального ста-
туса и взглядов. На Дону 
шахматы любят, ими за-
нимаются более 53 тысяч 
наших земляков, отметил 
министр.

— У нас в регионе растет 
талантливый гроссмейстер 
международного уровня 
Андрей Есипенко, поэтому 
Федерация шахмат Рос-
товской области приняла 
решение ежегодно прово-
дить матчи с его участием. 
И я хочу поблагодарить 
Рихарда Раппорта, кото-
рый в столь тяжелое для 
всего мира время согла-
сился принять участие в 
турнире, — обратился к 
представителю Венгрии 
президент Федерации шах-
мат Ростовской области 
Арутюн Сурмалян.

По его словам, традиция 
устраивать такие меро-
приятия продолжится и в 
следующем, и в дальней-
шие годы.

Рихард Раппорт в при-
ветственном слове отме-
тил, что очень рад сорев-
новаться с таким выдаю-
щимся игроком, как Анд-
рей Есипенко.

— Надеюсь, что матч бу-
дет интересным и захваты-
вающим. Спасибо всем за 
гостеприимство, — сказал 
Рихард.

Завершая церемонию от-
крытия, Андрей Есипенко 
выразил благодарность за 
организацию шахматного 
матча и подчеркнул, что 
тоже находится в предвку-
шении красивой и непро-
стой игры.

Первая партия заверши-
лась ничьей. В конце мат-
ча венгерский спортсмен 
был в шаге от победы, но 
Андрей смог этого не до-
пустить. Однако точка еще 
не поставлена, шахматный 
матч будет продолжаться 
до 22 февраля включи-
тельно.

   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА

13 февраля в Ростове про-
шло открытие междуна-
родного турнира по шах-
матам. Первая партия со-
стоялась в тот же день. 
Нашу страну представля-
ет 22-летний гроссмей-
стер Андрей Есипенко. Его 
соперник — венгерский 
гроссмейстер Рихард Рап-
порт. Оба игрока — силь-
нейшие профессиона-
лы, поэтому исход первой 
партии, как и судьба всего 
матча, был непредсказуем.

Андрей Есипенко увлек-
ся шахматами в пять лет. 
Как рассказал «Молоту» 
его отец Евгений Серге-
евич,  когда-то Анд рей 
увидел, как папа играет с 
друзьями, и попросил на-
учить его.

— Сын уже дорос до 
очень хорошего уровня, 
надеюсь, что он и дальше 
будет расти и развиваться 
в этом, — подчеркнул Еси-
пенко-старший. — Свою 
первую серьезную побе-
ду Андрей одержал в 10 
лет, выиграв чемпионат 
Европы. Он неоднократно 
становился призером и 
чемпионом крупных со-
ревнований, практически 
каждый год мы приво -
зили домой кубки и ме-
дали. А прошлой осенью 
А н д рей выиг ра л Qata r 
Masters 2024.

Перед началом партии 
на открытии турнира вы-
ступил и. о. главы админи-
страции Ростова-на-Дону 
Александр Скрябин, ко-
торый, кстати, сделал сим-
волический первый ход.

— Это долгожданное 
событие, все давно хо -
тели увидеть красивую 
игру, битву интеллектуа-
лов — двух великих спорт-
сменов, имеющих свой 
стиль. Пусть победит силь-
нейший, и пусть победит 
дружба, — сказал Алек-
сандр Скрябин.

Министр по физической 
культуре и спорту Рос-

ЦСКА (Москва) — «Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) —  
29:32 (14:17)

«Ростов-Дон»:  Грацкевич (12/41, 29%), Казьменко; Манагаро-
ва — 1, Сень — 2, Шапошникова — 2, Левша — 1, Макеева — 5, 
Фролова — 5, Кишко, Шавман, Таженова — 1, Кожокарь — 7, 
Бабенко — 2, Зеленкова — 1, Стаценко — 5, Кузнецова.

   Ростовчанки продолжают лидировать в Суперлиге
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